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LUIS GARCÍA LÓPEZ 

MADRID 

L
os efectos de la medida para li-

mitar el precio del gas, centra-

da en abaratar el precio de la 

electricidad en el mercado ma-

yorista, ya se repercuten en las factu-

ras de aproximadamente el 60% de los 

hogares desde el pasado 15 de julio, 

provocando que múltiples usuarios se 

alarmen tras comprobar cómo su fac-

tura ha aumentado o incluso doblado 

su precio en los meses de verano. 

En el caso de los consumidores que 

cuenten con una tarifa regulada (pvpc), 

el coste extra que supone la compen-

sación por el llamado ‘mecanismo ibé-

rico’ forma parte de la factura desde el 

15 de junio, cuando entró en vigor la 

medida, incluyéndose en el precio del 

kilovatio hora (kWh). Para aquellos 

que tengan una tarifa indexada al mer-

cado libre, la medida solo afecta, de 

momento, a los consumidores que ha-

yan renovado o firmado su actual con-

tratado a partir del 26 de abril. 

Según los datos del último Boletín 

de Indicadores Eléctricos publicado 

en junio por la Comisión Nacional de 

los Mercados y la Competencia (CNMC), 

en España hay 9,65 millones de clien-

tes en pvpc y 18,22 millones de clien-

tes que tienen contratado el suminis-

tro por una comercializadora libre en 

referencia a febrero de 2022. 

Para los que cuenten con una tari-

fa indexada al mercado libre, el impor-

te del tope del gas puede apreciarse en 
un nuevo concepto en la factura deno-

minado ‘Ajuste Real Decreto 10/2022’, 

‘cargo normativo’ o ‘Compensación 

tope gas’. Desde la Organización de 

Consumidores y Usuarios (OCU) se-

ñalan que las comercializadoras ofre-
cen y publicitan sus tarifas sin incor-

porar directamente el coste añadido 

del tope del gas, ya que se separan del 

precio del kWh, por lo que es posible 

encontrar con letra pequeña y de for-

ma poco visible que el importe del tope 

del gas no está incluido. 

Desde la OCU calculan que la me-

dida afectará aproximadamente a un 

tercio de los contratos en el mercado 

y a un 60% de los contratos con sumi-

nistro menor a 10 kw de potencia –ma-

yoría de los hogares–, de los cuales el 

40% son clientes de tarifa regulada por 

la pvpc y el 20% restante son contra-

tos indexados y renovados en un pe-

riodo de unos cuatro meses atrás. 

Facturas más caras 
A pesar de que el Ministerio de Tran-
sición Ecológica estima en un 22% el 

ahorro que supuso la limitación del gas 

en la factura de agosto, el incremento 

de precio que experimenta este com-

bustible en los últimos meses impac-

ta considerablemente en el importe fi-

nal, por lo que la rebaja no se refleja en 

una reducción del coste que supone el 

gas para el consumidor. 

Las condiciones climatológicas de 

este verano, con las olas de calor y la 

sequía que provocó la reducción de pro-

ducción fotovoltaica explican en par-

te el encarecimiento del gas. Concre-

tamente, el 31% de la producción ener-

gética de agosto proviene de este 

combustible, cuando lo común es que 

no supere el 10%. Este cambio también 

incide en que, con los actuales precios 

El Gobierno ya carga a la mitad de 
los hogares el coste de topar el gas
∑ La aplicación del ‘mecanismo ibérico’ 

pactado por Sánchez para controlar 
los precios dispara las facturas 

∑ El 31% de la producción energética en 
agosto provino directamente del gas, 
cuando no suele superar el 10%  

¿Quiénes pagan la 
compensación por la limitación 
del ‘mecanismo ibérico’?  
Actualmente, los consumidores 
con una tarifa regulada (pvpc) 
pagan la compensación desde el 
pasado 15 de junio, mientras que 
para los que tengan contratado el 
servicio con una comercializadora 
en el mercado libre pagan en el 
caso de haber renovado o cambia-

do su contrato después del 26 de 
abril, aunque se extenderá al resto 
de consumidores conforme se 
actualicen. 

¿Por qué pago más si la medida 
consiste en reducir el precio?  
El aumento del consumo y la falta 
de producción de energías renova-
bles y fotovoltaicas en verano ha 
disparado el precio del gas, aumen-

tando su uso para la producción 
energética. La diferencia entre el 
precio limitado y el de mercado la 
paga el consumidor como compen-
sación, aunque desde el Gobierno 
aseguran que sin el mecanismo el 
importe sería incluso mayor. 

¿Cómo compruebo lo que se 
me está cobrando de más?  
Para aquellos que tengan una 
tarifa regulada, el precio se incluye 
en el cálculo final del precio del 
MWh, por lo que no es perceptible. 

En el caso de contratos con comer-
cializadoras, el importe puede 
apreciarse por separado con 
distintos nombres como ‘Ajuste 
Real Decreto 10/2022’, ‘cargo 
normativo’, ‘compensación tope 
gas’ o similar. 

¿Cuándo hay que pagar  
la compensación?  
El mecanismo ibérico establece un 
límite al precio que se paga el gas 
para la producción energética; en 
este caso caso se fija en 40 euros el 

LAS INCÓGNITAS DE LA MEDIDA 

IMPORTE PARA COMPENSAR 
EL TOPE DEL GAS 
Ejemplo de cómo se repercute la 

compensación por la limitación de la 

excepción ibérica en una factura 

indexada al mercado libre para 

contratos posteriores al 26 de abril 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2022

 España

 31 387 EUR (31,209 USD)

 143,71 cm² (23,1%)

 2721 EUR (2706 USD) 

del gas, las horas del día hayan pa-
sado a ser más baratas que el hora-
rio nocturno. «En las horas noctur-
nas se utiliza más gas porque hay 
menos renovables y al subir el por-
centaje de la materia prima en el 
‘pool’ eléctrico, sube el precio de 
ajuste que se le paga a las centrales 
de ciclo combinado», explica Borja 
Osta, subdirector de Selectra. El ex-
perto explica que este nuevo con-
cepto en la factura de la luz es una 
«sorpresa» porque desde el princi-
pio no se especificó quién iba a ha-
cer frente al coste de la medida. 

El mecanismo limita actualmen-
te en 40 euros el MWh el coste del gas 
en el mercado mayorista, y en caso 
de que el coste sea mayor, las empre-
sas energéticas disponen de este me-
canismo para repercutir la diferen-
cia entre lo que les cuesta producir y 
el precio de venta mayorista, que los 
consumidores abonan de forma di-
ferida. Sin embargo, los precios por 
los que las gasistas adquieren el gas 
no son públicos y, por lo tanto, no se 
puede comprobar la diferencia exac-
ta entre lo que repercuten y el precio 
de obtención de la materia prima. 

Distinto impacto 
El incremento en la factura depen-
de de dos factores. En primer lugar, 
el precio de la luz, y en segundo, el 
consumo de cada hogar, por lo que 
la medida afecta de forma diferen-
te a cada consumidor. Desde Facua 
Consumidores en Acción afirmaron 
anteayer que el precio del kWh de 
gas natural con las ofertas del mer-
cado libre es entre un 134% y un 291% 
más caro que con la Tarifa de Últi-
mo Recurso (TUR). El cálculo res-
ponde a la referencia de las ofertas 
de Endesa, Naturgy, Iberdrola, Rep-
sol, CHC Energía y TotalEnergies ob-
tenidas el 2 de septiembre y compa-
rándolas con las Tarifas de Último 
Recurso (TUR) vigentes desde el 1 
de julio.  

«Al igual que el mes pasado, 
Iberdrola y Repsol son las compa-
ñías con las ofertas más caras. Un 
usuario con un consumo de 9.600 
kilovatios hora (kWh) al año (800 
al mes) abona con Iberdrola una fac-
tura mensual de 251,10 euros. Casi 
cuatro veces más que los 67,76 eu-
ros a los que se reduciría su factu-
ra si tuviese la tarifa regulada co-
rrespondiente a los hogares con con-
sumos de entre 5.000 y 15.000 kWh 
al año», ha destacado Facua.

MWh. El problema es que la 
cotización del gas lleva meses 
muy por encima del límite, 
especialmente en verano –siendo 
agosto el mes con la electricidad 
más cara de la historia–, donde 
se superaron los 200 MWh. A 
pesar de la moderación en 
septiembre, la cotización del gas 
natural sigue por encima de los 
100 euros MWh y todavía el 
límite no se aplica a todos los 
usuarios, que se incorporarán 
progresivamente a la medida. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 46

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2022

 España

 17 437 EUR (17,338 USD)

 279,93 cm² (44,9%)

 5428 EUR (5397 USD) 

DANIEL CABALLERO / GUILLERMO GINÉS 
MADRID 

Nuevo choque en el Gobierno de coa-

lición. La vicepresidenta y ministra de 

Trabajo, Yolanda Díaz, propuso inter-

venir el mercado y topar el precio de 
hasta 30 productos básicos. La Mon-

cloa respalda la medida, como infor-

maron ayer, pero no así uno de los mi-

nisterios directamente implicados: el 

de Agricultura. El departamento diri-

gido por Luis Planas rechaza de pla-

no limitar precios, lo cual sería ilegal. 

«El Gobierno no debe, en el sector 

de la alimentación, fijar precios en una 

economía de mercado, porque el mar-

co legal actual no lo permite. La nor-

mativa europea de competencia se apli-

ca para todos los productos alimenta-

rios, en todos los eslabones de la cadena 

de suministro, desde la producción de 

materias primas agrícolas hasta la ven-

ta de alimentos y bebidas a los consu-

midores», informan a este periódico 

fuentes del Ministerio de Agricultura. 

Choque frontal en la coalición por una 

medida que también rechazan las em-

presas de distribución y los juristas. 

Relacionado con ello, lo que quiere 

Planas es apelar «a la responsabilidad 

de los operadores, para repartir los es-

fuerzos y márgenes de beneficio, y cum-

plir con lo establecido en la ley de la 

cadena alimentaria». Una ley con la 

que consideran que «se logra una ma-

yor transparencia del mercado y me-

jorar el reparto de las cargas». 

Si bien en privado se reproducen las 

críticas, en público La Moncloa cierra 

filas respecto a la ocurrencia de Díaz. 

La ministra de Política Territorial y por-

tavoz del Ejecutivo, Isabel Rodríguez, 

destacó ayer en la rueda de prensa tras 

el Consejo de Ministros que Pedro Sán-

chez está de acuerdo con esta iniciati-

va. «En muchas ocasiones los debates 

políticos no interesan a nadie, pero en 

este momento, cuando afectan a las co-

sas de comer, las familias están aten-

tas a lo que decimos unos y otros y, en 

este caso, es muy importante hacer ese 

ejercicio de pedagogía de trasladar a la 

ciudadanía», explicó Rodríguez.  

Mientras, Díaz insistía en la nece-

sidad de implantar esta iniciativa. Se-

gún sus palabras, este límite sería «le-

gal» y tomaría como referencia el tope 

que implantó Francia en 2011, bajo el 

mandato de Nicolás Sarkozy. «El pre-

sidente está volcado de lleno en ata-

jar la inflación, el principal problema 

del país. Estamos estudiando medidas 

que son legales y han tenido buenos 

efectos en Francia. Sería un acuerdo», 

explicó Díaz. 

La vicepresidenta, eso sí, no quiso 

aclarar si el ministro Planas conocía 

sus intenciones de intervenir el mer-

cado. En declaraciones anteriores, Pla-

nas ya había cuestionado la fijación 

de precios en los productos. Ahora des-

de el ministerio confirman su recha-

zo total a la iniciativa.  

Pero no es la única voz socialista 

que se levanta contra la intervención 

de la cesta de la compra. El portavoz 

socialista en el Congreso de los Dipu-

tados, Patxi López, señaló ayer que la 

propuesta es «de dudosa legalidad», 

por lo que propone «actuar en otros 

campos». También Podemos recela de 

la medida y aboga más por implantar 

un nuevo impuesto.

Sánchez apoya la intervención de 
precios que rechaza Agricultura  

∑ La vicepresidenta 
confirma la aprobación 
de La Moncloa, pese  
a que el PSOE lo ve  
de «dudosa legalidad»

Yolanda Díaz, vicepresidenta y ministra de Trabajo, ayer en La Moncloa   // EFE

NUEVA FRICCIÓN POR EL TOPE DE DÍAZ A 30 PRODUCTOS BÁSICOS
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Díaz afirma que
el Gobierno ya
estudia topar
los alimentos
básicos

R. E. MADRID

La propuesta de la vicepresi-
denta, Yolanda Díaz, de limi-
tar los precios de una serie de
alimentos básicos ha sido reci-
bida con escepticismo por sec-
tores de la cadena agroali-
mentaria como los producto-
res y la distribución.

Tras lanzar la idea de promo-
ver un pacto entre la distribu-
ción y los consumidores para fi-
jar precios máximos en unos
veinte o treinta productos bási-
cos, Díaz explicó ayer después
del Consejo de Ministros que
está “estudiando medidas que
son legales” en ese ámbito.

“El presidente del Gobierno
está volcado en bajar la infla-
ción” y uno de los principales
problemas en este sentido está
en la cesta de la compra, dijo.

La propuesta fue rechazada
por la organización agraria
Asaja, cuyo presidente, Pedro
Barato, criticó los “caprichos y
egoísmos personales” de Díaz,
que “van a hacer peligrar los ci-
mientos de un sector tan im-
portante como es el agro”.

La organización de consumi-
dores Facua defendió la inter-
vención de los precios en cier-
tos alimentos como una medi-
da “extraordinaria” con vistas a
reducir la especulación, como
se hizo con otros productos.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Después de cuatro años, Antonio Lu-
que deja la presidencia de la Federa-
ción de Hosteleros de Sevilla y Provin-
cia, una etapa en la que le ha tocado 
lidiar con una pandemia, la guerra de 
Ucrania y la subida de precios. No se  
presenta a la reelección para dedicar-
se a sus negocios y dejará paso al pró-
ximo sucesor, que saldrá de la actual 
junta directiva si no surge candidato 
alternativo antes de noviembre. 
—¿Intuía cuando llegó la que se le ve-
nía encima? 
—Si yo hubiera imaginado lo del Co-
vid estaba en la NASA. Lo único que 
sabía era como me encontraba la aso-
ciación: con deudas, con 180 asocia-
dos, con las puertas cerradas de los 
ayuntamientos y de la Junta de Anda-
lucía... Tuvimos que montar la estruc-
tura desde los cimientos. 
—¿Han logrado remontar? 
—Hemos saneado cuentas, tenemos 
mil asociados en Sevilla. Hemos con-
seguido reunir a todos los sectores: ca-
tering, discotecas, terrazas y restau-
rantes y le hemos dado visibilidad.  
—¿Lo peor? 
—Fueron los dos primeros años para 
sanear la asociación y cuando ya te-
níamos estructura llegó la pandemia.  
El sector de la hostelería ha sido el más 
perjudicado por la pandemia. 
—¿Cuánto han perdido los hostele-
ros por culpa del Covid? 
—En Sevilla cerraron 800 bares por la 
pandemia y se han recuperado 500. 
Desgraciadamente tres compañeros 
se quitaron la vida. Lo bueno es que 
ha servido para que tengamos las puer-
tas abiertas del diálogo. 
—Ya se cuenta con los hosteleros para 
cualquier decisión.... 
—Antes teníamos las puertas cerradas 
de la Junta de Andalucía y ya pertene-
cemos a Turismo. Hemos logrado que 
se nos escuche. Lo más positivo es la 
unión del sector, que se ha dado cuen-
ta del trabajo que puede hacer la aso-

ciación. Ahora el alcalde se reúne con 
nosotros para negociar los temas. Hay 
que tener en cuenta que tenemos 3.500 
bares de todo tipo en Sevilla capital.  
—¿En toda la pandemia se han per-
dido 300 bares? 
—Veníamos de una burbuja con mu-
chas personas que no eran profesio-
nales y abrían negocios pese a lo com-
plicado que es. El 50 por ciento de los 
restaurantes cierran a los cinco años 
y el 25 por ciento a los dos. En julio y 
agosto se han cerrado cien bares. 
—¿Esos cierres a que se deben? 
—Veníamos de una pandemia en la que 
todo el mundo se ha endeudado. Lle-
gamos a remontar pero las últimas na-
vidades se fueron al traste. Después 
hemos tenido un trimestre bueno, la 
primavera, pero el verano ha sido de 
los peores. Sin colchón económico y 
con la inflación cada vez peor. Ha in-
fluido la subida de la luz y que se ha 
duplicado y triplicado el precio de mu-
chas materias primas. Ha subido todo. 
—Ya se nota la subida de precios... 
—En algunos bares, un poco. El barril 
de cerveza nos cuesta 18 euros. Ahora 
el que no haga una buena gestión se 
va al cierre. Además, estamos aún a la 
espera de que llegue el turismo bueno 
que no ha llegado aún al centro. El 
tícket medio de nuestros restaurantes 
es muy bajo, está entre 15 y 18 euros. 
La subida va a ser mínima y el cliente 
prácticamente no lo va a notar. Si an-
tes se pagaba la cerveza a 1,40 se va a 
pagar 1,50 pero habrá promociones. 
—¿Va a llegar la «reduflación»? ¿Se-
rán las tapas más pequeñas? 
—Cada negocio intentará hacer una 
buena gestión. Si antes costaba una 
tapa de ensaladilla 3 euros y no la po-
demos subir se pondrá menos canti-
dad. Hay que dar una solución para se-
guir ganando dinero y no tener que ce-
rrar. Se hará de forma que no se note 
mucho. Yo no he subido precios por-
que se que al subir precios hay más 
riesgo de quedarse sin clientes. 
—¿El cliente gasta menos en bares? 
—Es verdad que hay restaurantes que 
están llenos y bares que también lo es-
tán pero no se ven platos de gambas. 
Se ve una coca cola, una tapa para dos 
o unas olivitas. Se ve el bar lleno pero 
la gente consume menos porque tie-
ne que llenar la cesta de la compra. Ha 
sido un verano complicado. El turis-
mo no está llegando y con la subida de 

precios y el mensaje del miedo.  
—¿Qué esperan del otoño? 
—La hostelería tiene mucha ilusión 
con el otoño porque hay previstos mu-
chos congresos, eventos y conciertos. 
Tenemos buenas perspectivas pero el 
miedo es la inflación. Nos hace falta 
que el Gobierno central, Junta de An-
dalucía y Ayuntamiento ayuden. Si no 

va a seguir subiendo el paro. Esos de-
sempleos son cierres de negocios y cie-
rre de plantilla. El sector de la hoste-
lería es el segundo que más empleo ha 
perdido en Sevilla en la provincia.  
—¿Se van a quedar los bares vacíos? 
—Tenemos buenas expectativas de un 
otoño de temporada alta con los pies 
en el suelo, prudencia y miedo en el 
cuerpo. Haciendo bien las compras, 
personal justo y buena gestión.  
—¿Qué ayudas necesitan? 
—Del Gobierno para rebajas de la fac-
tura de la luz y otros gastos. También 
del Ayuntamiento y la Junta de Anda-
lucía. Y que haya un rescate para los 
negocios que tengan más de un 30 por 
ciento de pérdidas económicas.  
—¿La caña en la puerta no volverá? 
—Siempre ha estado prohibida, pero 
antes se hacía la vista gorda. Ya no se 
puede tener cincuenta personas en la 
puerta de un bar porque se molesta.  
—¿Ha cambiado el consumo? 
—Tenemos una gastronomía cada vez 
más profesional y se mantienen las ta-
pas tradicionales con la ensaladilla, 
croqueta, espinacas y pavía, y también 
tenemos nueva gastronomía. La ma-
yoría prefiere la tradicional.

«Si no se puede 
subir la tapa de 
ensaladilla, será con 
menos cantidad»

∑ Durante su mandato 
ha dado visibilidad a 
un sector que ha 
sufrido el cierre de  
300 bares en Sevilla

Antonio Luque 
Pte. de la Asociacion de Hosteleros de Sevilla y Provincia 

Perspectiva a corto plazo 

«Se cerraron 800 bares 
en la pandemia y se 

recuperaron 500. 
Tenemos buenas 

expectativas para el 
otoño» 

Se consume menos 

«Hay bares que están 
llenos pero no se ven 
platos de gambas. La 

gente consume menos» 

√

Antonio Luque deja el cargo este mes de noviembre  // RAÚL DOBLADO
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Bares llenos... 
pero poco gasto  

Deja en breve la 

presidencia de la 

Federación de Hosteleros 

de Sevilla tras cuatro años al 

frente. En este periodo ha lidiado 

con la pandemia (en la que han desaparecido 

300 establecimientos) y ahora con la crisis de 

precios generada por la inflación. En una 

entrevista con ABC resume la situación 

actual: «Los bares están llenos, pero se ven 

pocos platos de gambas».

Antonio Luque 
Presidente de los hosteleros de Sevilla
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ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

El incremento del precio de los com-

bustibles más el de los propios auto-

buses están poniendo en un brete al 

transporte escolar en Andalucía. El 

pasado lunes se cerraron las licitacio-

nes que ofrece la Junta de Andalucía 

para los próximos cinco años y ya la 
patronal calcula que casi la mitad de 

las rutas podrían quedarse desiertas 

por falta de ofertas. Antonio Vázquez 

es el presidente de la Federación In-

dependiente de Transportistas de An-

dalucía (Fedintra), donde se agrupan 

la mayor parte de las pymes de auto-

buses escolares. Vázquez se muestra 

muy pesimista al respecto, «aún no se 

han abierto las plicas, pero ya en Má-

laga tenemos constancia de que el 35 

por ciento de las rutas no se cubrirán 

por los bajos precios». Añade que es-

tas carencias afectarán más a las zo-

nas rurales que a las urbanas, «donde 

todavía se puede compensar el trans-

porte escolar con alguna que otra ex-

cursión». Según Vázquez la incerti-

dumbre de un pequeño empresario de 

autobuses de firmar un contrato sin 

poder revisarlo durante cinco años 

está echando para atrás a muchos 

transportistas que dejan desiertas las 

rutas escolares por falta de beneficio. 

 El sector calcula que si al incremen-

to de los precios se le une la inflación 

el total supone un 31,5 por ciento des-

de 2016 que se sacaron las últimas li-

citaciones. «Dese cuenta —continúa 

Vázquez—, que el diesel en ese año es-

taba a un euro y hoy está al doble. No 

podemos seguir trabajando a pérdi-

das con esos precios, las empresas es-

tán al borde de la ruina y del colapso». 

«Subida descomunal» 
Los transportistas creen que «los ac-

tuales contratos de transporte esco-

lar son en su mayoría contratos for-

malizados en 2016, que han sido pro-

rrogados hasta noviembre de 2022. 

Las tarifas de estos contratos no cu-

bren, según ellos, los costes de explo-

tación del transporte escolar. «Los 

transportistas somos los que estamos 

sufragando el traslado de los escola-

res de Andalucía. La situación se ha 

desquiciado desde marzo con la subi-

da descomunal de los precios, y ni la 

Consejería ni la Agencia Andaluza de 

Educación, han planteado siquiera una 

compensación ante esta auténtica lo-

cura y escalada de los costes», asegu-

ra Antonio Vázquez, 

Fedintra ha solicitado una reunión 

urgente y extraordinaria con la nueva 

consejera de Educación, Patricia del 

Pozo, para intentar dar solución a este 

grave problema que «pone en peligro 

un servicio esencial para la comuni-

dad educativa como es el transporte 

escolar», aseveran. En la Comunidad 

Andaluza son más de 450 empresas 

las que se dedican al transporte esco-

lar, dan empleo a 11.000 trabajadores, 

con unas 1.500 rutas escolares, y des-

plazan a más de 75.000 alumnos cada 

día. «Si la Consejería de Educación no 

tiende la mano al sector para buscar 

soluciones va a tener graves conse-

cuencias», señalan desde la federa-

ción. El dinero aproximado que se gas-
ta la Junta de Andalucía en transpor-

te escolar está en torno a 80 millones 

de euros al año. 

El sector cree que no se puede de-

morar más de la revisión de los pre-

cios de los contratos de servicio con 

la administración pública. «El trans-

porte escolar viene arrastrando pér-

didas desde los dos últimos años oca-

sionadas por los fracasos de las licita-

ciones de 2020 y 2021. El propio 

La mitad de las rutas escolares en 
el aire porque no son rentables

∑ Los precios de la Junta 
no compensan al 
transporte en autobús 
en zonas rurales

Tribunal de Recursos Contractuales 

de la Junta de Andalucía  las anuló e 

incluso operó el desistimiento de la 

Agencia Pública Andaluza de Educa-

ción», explica Antonio Vázquez. «No 

se puede seguir trabajando en el ini-

cio del próximo curso escolar con ta-

rifas de 2016», recalca. 

La ‘puntilla’ de los Cercanías 
Por último, los transportistas también 

critican la entrada en vigor por parte 

del Gobierno de España del subsidio 

al tren de cercanías y regional. Según 

ellos «una rebaja del 100% del precio 

sólo para un modo de transporte mar-

gina a una parte de la población y, ade-

más, puede generarse un traspaso de 

viajeros que debilitará, más aún, la via-

bilidad de las empresas del sector». 

La Federación Independiente de 

Transportistas de Andalucía es una  

organización empresarial regional que 

aglutina a más de  265 empresas y aso-

ciaciones de las provincias de Anda-
lucía, representando el 65% del sector.

Más de 75.000 alumnos se 
desplazan al día en 
autobús en Andalucía para 
asistir a sus clases en 1.500 
rutas diferentes
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SEVILLA

La Armada se vuelca con la
celebración de la gesta histórica

UN GRAN RETO NÁUTICOI VUELTA AL MUNDO

● Las visitas al buque ‘Audaz’, el homenaje a los
marineros de la expedición o la peregrinación a
Santa Ana son algunas de las actividades previstas

D. S.

La Armada abre a las visitas el buque ‘Audaz’, del 8 al 10 de septiembre.

R. S.

Los actos programados para el
cierre de la conmemoración del
V Centenario de la Primera Vuel-
ta al Mundo en Sevilla arranca-
ron ayer en Sanlúcar de Barra-
meda. Es allí donde la Armada
participó en la primera de una
lista de actividades en las que se
volcará con el fin de hacer de es-
ta efeméride una singlaudra inol-
vidable 500 años después.

Una revista naval de buques de
la Armada, presidida por el rey,
Felipe, a la que se incorporaron
buques históricos encabezados
por la nao Victoria es la primera
de las actividades que abre el Fes-
tival Marítimo. La revista finali-
zó frente a la localidad gaditana
de Sanlúcar de Barrameda. Des-
de allí el Buque de Acción Maríti-
ma Audaz de la Armada y las na-
ves históricas remontan hoy el
Guadalquivir hasta Sevilla.

De este modo, hoy está previs-
to que arribe al Muelle de las De-

sentación Permanente de la Co-
misión Europea en España por su
apoyo al proyecto.

Coincidiendo con la inaugura-
ción en Sevilla del Festival V Cen-
tenario de la I Vuelta al Mundo,
mañana jueves arribará la nao
Victoria a las 10:00 al Muelle de
las Delicias, tras su ascenso por el
río Guadalquivir en unión de
otros barcos históricos. Será reci-
bida con diez salvas por una ba-
tería de honores del Tercio de Ar-
mada de Infantería de Marina,
compuesta por cuatro piezas de
artillería y Unidad de Música del
Tercio Sur de Infantería de Mari-
na, con base en San Fernando.

A continuación, a las 11:00, la
Armada oficiará un acto de ho-
menaje a los marineros de la ex-
pedición Magallanes-Elcano en
la Glorieta de los Marineros Vo-
luntarios, frente al Costurero de
la Reina. Consistirá en un home-
naje a los caídos con la coloca-
ción de una corona de laurel a
pie del monumento. Se efectua-
rá una descarga de fusilería y fi-

nalmente desfilará una compa-
ñía de honores de la Brigada de
Infantería de Marina Tercio de
Armada y la Unidad de Música
del Tercio Sur. A este acto, presi-
dido por el almirante de la flota,
Eugenio Díaz del Río, acudirán
las autoridades civiles y milita-
res de Sevilla, y estará abierto al
público. Seguidamente tendrá
lugar un breve acto en el que se
procederá al arriado del distinti-
vo del V Centenario. También
mañana, a las 13:30, y en la To-
rre del Oro, presidido por el rec-
tor del CEU San Pablo de Sevilla,
se presentará el tercer Cuaderno
de Bitácora del V Centenario.

Por último, a las 20:00, un gru-
po de actores recreará el Tercio
Duque de Olivares. Estarán ca-
racterizados como los 18 marine-
ros que regresaron de la expedi-
ción. Emularán la llegada a Sevi-
lla de Juan Sebastián Elcano y
sus marineros y la posterior pro-
cesión hasta la parroquia de San-
ta Ana, para agradecer a la Vir-
gen de la Victoria su regreso y la
culminación del viaje.

Más información en págs. 24-25.

licias el Buque de Acción Maríti-
ma (BAM) Audaz. El buque cele-
brará durante su estancia, del 8
al 10 de septiembre, jornadas de
puertas abiertas y podrá ser visi-
tado libremente por el público in-
teresado en horario de 10:00 a
13:00 y de 17:00 a 20:00.

Este navío es el primero de los
dos buques que componen la ex-
tensión a la primera serie de cua-
tro BAM que Navantia construyó
para la Armada Española. Se en-
tregó el 26 de julio de 2018 y tie-
ne su base de estacionamiento en
Cartagena. Al igual que el resto
de estos navíos, su misión princi-
pal es contribuir a la seguridad
de los espacios marítimos y pro-

teger los intereses nacionales
mediante la ejecución de opera-
ciones de seguridad marítima,
así como llevar a cabo cometidos
de presencia naval, seguridad co-
operativa y apoyo a otras autori-
dades. Su dotación está com-
puesta por 52 personas al mando
del capitán de corbeta Marcos de
Sousa Fuchs. Con motivo de es-
tos actos, el Paseo de las Delicias
estará cortado al tráfico hoy
miércoles, de 09:30 a 11:00, se-
gún detalla Emergencias Sevilla.

También hoy, a las 20:00, se ce-
lebrará un acto organizado por la
Asociación Amigos de Grandes
Navegantes y Exploradores Espa-
ñoles (Agnyee). En las instalacio-
nes del Real Club Náutico de Se-
villa tendrá lugar una conferen-
cia impartida por el capitán de
navío Enrique Tapias sobre la pri-
mera vuelta al mundo y se entre-
gará un busto de Juan Sebastián
Elcano por la Armada a la Repre-
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D. S.

Una embarcación histórica en el Puerto de Sevilla.

Caixafórumsesumaal aniversario
conuncongresode innovación

El Laboratorio de Innovación
Social Magallanes Elcano (Lab-
me) inaugura hoy en Sevilla el
III Congreso Internacional de
Innovación Social Magallanes-
Elcano. El encuentro comenza-
rá a las 09:30 en Caixafórum,
coincidiendo con las actividades
programadas los próximos días
con motivo de la clausura del V
Centenario de la Primera Vuel-
ta al Mundo. El acto de inaugu-
ración contará con la participa-
ción de Sol Barbado, codirecto-
ra de Labme; Arturo Bernal,
consejero de Turismo, Cultura y
Deporte de la Junta de Andalu-
cía; Antonio Muñoz, alcalde de
Sevilla; Moisés Roiz, director de
Caixafórum Sevilla; Joaquín Pá-
ez, presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir; Francisco Oliva, rector de
la Universidad Pablo de Olavi-
de; José Marques, presidente
de la Estructura de Misión Por-
tuguesa de la Conmemoración
del V Centenario de la Primera
Circunnavegación; y Juan Pablo
Luque, alcalde de Comodoro
Rivadavia. Este congreso, que
tiene el apoyo de la Consejería
de Turismo, Cultura y Deporte
de la Junta de Andalucía y de
la Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir, entre otras
instituciones, convertirá a Sevi-
lla en capital internacional del

emprendimiento social hasta
mañana. Dos jornadas sobre in-
novación social que contarán
con la participación de empren-
dedores de España, Portugal y
Latinoamérica. Las dos sesio-
nes del congreso se desarrolla-
rán en Caixafórum. En la sesión
de hoy se debatirá en mesas re-
dondas compuestas por un im-
portante plantel de expertos te-
mas como Economía, empresa
y finanzas para promover la in-
novación social;Materializar la
innovación educativa desde
dentro y fuera de las aulas;Me-
dioambiente, agricultura y ener-
gías limpias o Ejemplos de inno-
vación social que emanan de la
economía social. Ya mañana se
pondrán sobre la mesa asuntos
como La nanotecnología llega a
la medicina transformando la
creatividad científica y la inno-
vación; Cómo dar respuesta a
los nuevos retos sociales, po-
niendo a las personas en el cen-
tro, y La cooperación público-
privada comomodelo de inno-
vación social en el turismo. El
congreso se clausurará con la
proclamación del fallo del jura-
do del Certamen de Proyectos,
y entrega de los premios, tanto
al III Premio Magallanes-Elca-
no de Innovación Social, como
a los ganadores de las seis ca-
tegorías temáticas.
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◗ MEDIO AMBIENTE

R. P.

La Diputación de Sevilla ha pues-
to en marcha ocho actuaciones de
emergencia relacionadas con la
gestión del agua en la provincia
ante la situación de sequía, con
una inversión que alcanza los
15.100.000 euros. Así lo puso de
manifiesto el presidente del orga-
nismo provincial, Fernando Ro-
dríguez Villalobos, durante una
reunión convocada de urgencia
con los gestores de empresas de
gestión el agua en la provincia.

Las inversiones comprenden
ocho actuaciones de emergencia
financiadas con 15,1 millones, y
que se encuentran en diferentes
fases de ejecución, con una previ-
sión de finalización de ejecución
en el primer trimestre de 2023,
así como otras actuaciones para
solventar las distintas situaciones
de emergencia declaradas por los
municipios, motivadas por cortes
del suministro ya sea por falta de
recurso hídrico o por problemas
de turbidez, con una inversión
que asciende a 365.600 euros.

En la reunión participaron,
entre otros, representantes de la
Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir, Emasesa, Aljara-
fesa, el Consorcio de Aguas Plan
Écija y el Consorcio de Aguas de
la Sierra Sur, ante los que Villa-
lobos expresó su preocupación
sobre el alcance de la actual co-
yuntura de sequía y las repercu-

siones para la provincia. Villa-
bos defendió que hay que traba-
jar “sobre todo en lo que se refie-
re a la garantía del abasteci-
miento para el consumo, porque
el agua tiene que seguir siendo
también en estas circunstancias
un bien básico y accesible para
toda la ciudadanía”.

En el transcurso de esta reu-
nión, los asistentes pusieron de
manifiesto su preocupación por
los municipios de la provincia
que no están integrados en nin-
gún sistema de aguas, “que
muestran una mayor vulnerabi-
lidad no sólo a la hora de afron-
tar la circunstancia actual de la
sequía, sino también en sus po-
sibilidades de modernizar sus
infraestructuras hidráulicas”,
todo ello con vistas a poder
ofrecer a la ciudadanía un servi-
cio del ciclo hidráulico eficien-
te y de calidad.

Igualmente, se mostró preo-
cupados por el encarecimiento
del precio de la energía, que en
algunos sistemas, “sobre todo en
los de menos población, ha lle-
gado a triplicar los costes”.

El delegado de Gobernación,
Fiestas Mayores y Área Metropo-
litana, Juan Carlos Cabrera, fue
uno de los participantes, junto al
consejero delegado de Emasesa,
Jaime Palop, en este encuentro
convocado por el presidente de la
Diputación de Sevilla, Fernando
Rodríguez Villalobos.

En la reunión participaron
también la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir, re-
presentada por su presidente,
Joaquín Páez, y su comisario de
aguas, Alejandro Rodríguez
González; Aljarafesa, con su vi-
cepresidente, Joaquín Fernán-
dez Garro, alcalde de Umbrete,
y su gerente, Pedro Rodríguez;
el Consorcio Provincial de
Aguas de Sevilla, con su vicepre-
sidente y su gerente, Francisco
Molina y Blas Ballesteros, res-
pectivamente; el Consorcio de
Aguas Plan Écija, con su vicepre-
sidenta, Rosario Andújar, alcal-
desa de Osuna y el director de
Areciar, Ignacio Freire; el Con-
sorcio de Aguas del Huesna, con
su gerente, Emilio Pachón, y el

Consorcio de Aguas de la Sierra
Sur, representado por su vice-
presidenta la diputada provin-
cial de Presidencia, Hacienda y
Concertación, Trinidad Argota.

Además, la diputada provin-
cial de Servicios Públicos Supra-
municipales representó a los mu-
nicipios de la provincia no inte-
grados en sistemas de agua y es-
tuvieron también presentes res-
ponsables técnicos provinciales y
de algunos de los sistemas.

Durante este encuentro, Juan
Carlos Cabrera, mostró “el apo-
yo de gobierno municipal a la es-
trategia de atajar la situación de
la sequía desde una política co-
mún a nivel provincial. Es con-
veniente abordar este problema
desde todas las instancias y esa

es la línea de trabajo del Ayunta-
miento, la Diputación, Emasesa,
Aljarafesa y la Confederación
Hidrográfica del Guadalquivir y
el resto de gestores de agua, pe-
ro también tenemos que instar a
la Junta de Andalucía a que asu-
ma su responsabilidad en este
ámbito y que aborde cuanto an-
tes las inversiones comprometi-
das y pendientes”.

“Aunque ahora pueda venir un
ciclo de lluvias, tenemos que
pensar en el futuro, porque des-
graciadamente el cambio climá-
tico es ya una realidad y nuestra
responsabilidad es tomar las me-
didas necesarias para garantizar
un bien básico como el agua a la
ciudadanía”, señaló Cabrera al
término de la reunión.

La Diputación destina 15,1 millones a
obras de emergencia contra la sequía

M.G.

Un momento de la reunión presidida por Fernando Rodríguez Villalobos en la Diputación hispalense.

●El Ayuntamiento de Sevilla apoya
"una política común a nivel provincial"
para combatir la falta de agua
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R. S.

El Pleno del Consorcio de la Zo-
na Franca ha acordado reforzar
la coordinación y el trabajo con-
junto de todas las administra-
ciones para consolidar las em-
presas instaladas ya en el recin-
to fiscal y atraer nuevas empre-
sas que se han mostrado intere-
sadas en instalarse en Sevilla.
La prioridad, en este sentido,
son las empresas vinculadas a
las energías renovables (solar,
eólica y de hidrógeno).

El Pleno del Consorcio de la
Zona Franca, presidido por el
alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, e integrado por el delegado
estatal en la Zona Franca, el ex
alcalde Alfredo Sánchez Mon-
tesrín; la Autoridad Portuaria, la

Cámara de Comercio y el Ayun-
tamiento de Sevilla, ha manteni-
do una sesión para la aproba-
ción de las cuentas anuales de
2021, en la que se ha analizado
la situación del recinto fiscal
una vez consolidada su superfi-
cie de 125 hectáreas con 13 em-
presas instaladas en el Polígono
Torrecuéllar y en el Polígono de
Astilleros, donde además se es-

tá desarrollando el proyecto del
Centro de Innovación con fon-
dos europeos en el que partici-
pan la Universidad de Sevilla y
la Autoridad Portuaria.

El Gobierno de España, la Au-
toridad Portuaria y el Ayunta-
miento de Sevilla han analizado
en el Pleno el interés de distintas
empresas especialmente de sec-
tores de energías renovables por

buscar un emplazamiento dentro
del recinto de la Zona Franca de
Sevilla aprovechando las venta-
jas fiscales. En el caso del Ayun-
tamiento esto se traduce en una
bonificación en el IBI del 50% de
acuerdo con las ordenanzas fis-
cales municipales aprobadas por
el gobierno de la ciudad.

Con el objetivo de favorecer
este proceso de captación de
nuevos proyectos empresariales
que refuercen el sector industrial
del Puerto de Sevilla como uno
de los motores económicos de la
ciudad se están barajando opcio-
nes como la ampliación del re-
cinto fiscal hacia los suelos de
dominio público de la zona de
Punta del Verde para generar
nuevas opciones conforme se va-
yan formalizando acuerdos que
supone la colmatación de las 125
hectáreas actuales.

El desarrollo industrial del
Puerto de Sevilla apoyado en su
singularidad y el impulso de la
Zona Franca como un área de
oportunidad es una de las líneas
prioritarias para la dinamiza-
ción económica recogidas en el
Plan Estratégico Sevilla 2030 y
en la Agenda Urbana.

La Zona Franca se propone atraer
empresas de energías renovables

FIRMA FOTO

Una instantánea del Pleno del Consorcio de la Zona Franca.

ZONA FRANCA

Vista aérea de la Zona Franca a finales de 2021.

●El impulso de este

enclave como área

de oportunidad es

una prioridad del Plan

Estratégico 2030
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R. S.

A iniciativa de la asociación Sevi-
lla Quiere Metro, 13 instituciones
y empresas de la sociedad civil
de la ciudad de Sevilla han en-
viado a los ministerios de Ha-
cienda y Transportes una peti-
ción para que se firme con ur-
gencia el convenio de financia-
ción del Metro de Sevilla (línea
3) este mes de septiembre. Esto
permitiría tener un margen de
tiempo suficiente para que los
los Presupuestos Generales del
Estado (PGE) y los Presupuestos
Andaluces de 2023 incluyan las
primeras partidas para ejecutar
la obra, y no esperar a 2024.

Las instituciones y empresas
que suscriben este escrito son el
Real Betis Balompié, Grupo Yba-
rra, Gaesco (Asociación de Cons-
tructores y Promotores de Sevi-
lla), Pinturas Eurotex, Asociación
Sevillasemueve, UITP (Unión In-
ternacional del Transporte Públi-
co), Club Náutico de Sevilla, Gipia
Estudio y Obras, Fundación Don
Bosco, Colegio de Economistas de
Sevilla, Colegio Oficial de Arqui-
tectos de Sevilla, Colegio de Inge-
nieros de Caminos, Canales y
Puertos de Andalucía y el Colegio

de Ingenieros Industriales de An-
dalucía Occidental.

También se están manteniendo
contactos iniciales con NH Hotels,
Universidad Pablo de Olavide,
Universidad de Sevilla, Universi-
dad Loyola, Escuela EUSA, Centro
Comercial Los Arcos y Sevilla Fút-
bol Club, entre otras entidades.

La petición también la han en-
viado a ambos ministerios desde
el 20 de julio más de 150 asocia-
dos de Sevilla Quiere Metro. “Es
importante incidir en que el pro-
yecto constructivo del tramo nor-
te de la línea 3 está listo para lici-
tarse, y se perdería una gran opor-
tunidad si se retrasa a 2024 por la
falta de partidas presupuestarias”,
señala la asociación que preside
Manuel Alejandro Moreno.

Tras la histórica comparecencia
de Sevilla Quiere Metro en el Par-
lamento Europeo el 13 de julio pa-
sado, con la que consiguió que las
instituciones europeas tengan
conciencia de la situación del Me-
tro de Sevilla y la implicación de la
Comisión Europea sobre la nece-
sidad de ampliar la Red de Metro
en Sevilla y su área metropolita-
na, la asociación avanza en esta
hoja de ruta para acelerar la tra-
mitación del convenio de finan-
ciación y que se convoque con ca-
rácter inmediato y urgente a la
Comisión Técnica del Metro para
planificar la actualización del pro-
yecto de la línea 2, en coordina-
ción con el Ayuntamiento de Sevi-
lla. La actualización del proyecto
deberá ser licitada por la Conseje-
ría de Fomento en el año 2023.

Entidades y empresas urgen la firma
de la financiación del Metro este mes
● ‘Sevilla quiere
Metro’ moviliza a la
sociedad civil para
que Estado y Junta
incluyan partidas para
la línea 3 en 2023

‘Sevilla quiere Metro’ reitera “la
necesidad de que la sociedad ci-
vil sevillana siga unida impul-
sando el estratégico proyecto
del metro, objetivo compartido
por la Comisión Europea bajo

los argumentos de movilidad,
sostenibilidad y cohesión social
(equidad)”. La entidad reitera
que es urgente que tanto el Go-
bierno de España como la Junta
de Andalucía cumplan con lo

pactado de financiar a dos par-
tes el tramo norte de la línea 3,
dado que el proyecto constructi-
vo está completamente prepa-
rado para su inmediata licitación
y comienzo de las obras.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Un vehículo de la línea 1 del Metro de Sevilla.

“Impulsar un proyecto estratégico”

Se perdería una gran
oportunidad si se
retrasa a 2024 por la
falta de presupuesto”

Manuel Alejandro Moreno
Pte. ‘Sevilla quiere Metro’
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R. D.

Más de un centenar de empresas
y entidades participarán en la
edición 2022 de Greencities, In-
teligencia y Sostenibilidad Urba-
na, y S-Moving, Movilidad Inteli-
gente y Sostenible, para presen-
tar las soluciones más novedosas
en el desarrollo de los territorios
y la movilidad del futuro.

Así, destacadas compañías de
ámbito internacional, pymes,
startups y administraciones pú-
blicas pondrán en común inicia-
tivas, propuestas tecnológicas y
servicios innovadores para dar

respuesta a los retos planteados
en el ámbito de la gestión urba-
na, la gobernanza y el transpor-
te, según han indicado desde el
Palacio de Ferias y Congresos de
Málaga (Fycma), coorganizador
de los foros. Telefónica Empre-
sas, Endesa X, NTT Data, Vodafo-
ne y Sistem actúan como tracto-
ras de un plantel especializado y
diverso que reunirá las últimas
tecnologías y tendencias para im-
pulsar la evolución de los territo-
rios y sus servicios hacia el con-
cepto smart cities.

Se trata de compañías como
Activacar, Aertec, Applus, BAE
Systems, Bigbelly, Bosch, Dekra,
Europcar Mobility Group, Fun-
dación Once, Gecor, Iberdrola,
Innovasur, Inta, Itron, Link by
Superpedestrian, Minsait, Renfe,

Repsol, Siemens, Tecnalia, T-Sys-
tems o Wavecom, entre otras.

Desde Fycma han destacado el
“carácter internacional” del teji-
do empresarial con representa-
ción de países como Alemania,
Francia, Portugal, Polonia o Bél-
gica. Se puede consultar el lista-
do completo de empresas en la
web de Greencities.

REFERENTE DEL SECTOR

De esta manera, Greencities y S-
Moving, posicionados como los
principales encuentros de las ciu-
dades españolas, son el mayor es-
caparate para exponer los avan-
ces y desarrollos que se están lle-
vando a cabo en la integración de
la tecnología en los territorios y
la movilidad a través de un con-
cepto global de sostenibilidad.
Han añadido que “los eventos
convocan anualmente a regido-
res y técnicos de la administra-
ción pública del plano nacional
en búsqueda de soluciones y he-
rramientas para mejorar los
equipamientos públicos de sus
respectivas ciudades, brindar
nuevos servicios de calidad a la
ciudadanía e impulsar el desa-
rrollo urbano con el mínimo im-
pacto medioambiental”.

ElPalaciodeFeriasde

Málagaacogeelevento

referentedel sector

MÁLAGA

Cien empresas
para el congreso
deGreencities

El congreso se celebra en el Fycma de Málaga.
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Aprobadas
obras de
mejora en la
Macarena y
Los Remedios

R. S.

Con una inversión conjunta
de 128.329 euros, el Ayunta-
miento de Sevilla, a través de
la Comisión Ejecutiva de la
Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente, aprobó ayer un
paquete de seis obras de mejo-
ra de la vía pública en calles
de los distritos Macarena y
Los Remedios. Cinco de ellas
serán ejecutadas por la em-
presa Martín Casillas y la sex-
ta, por el grupo Sando.

En el Distrito Macarena se
prevé la mejora de la calzada
en la calle Roque Balduque,
por importe de 12.449 euros,
una intervención en la calza-
da y en la acera de la calle Mar
Adriático por 73.897 euros, al
igual que en las calles Los Ro-

deos y Matacán con 19.352
euros de inversión conjunta y,
por último, la mejora de la
acera en Grupo San Diego por
un importe de 8.482 euros.
Estas actuaciones las realiza-
rá Martín Casillas. En cuanto
a la intervención en el Distrito
Los Remedios, consistirá en
realizar un cerramiento en la
Avenida Maestranza Aérea
con 14.146 euros de inversión,
y será acometida por Sando.

Estas actuaciones se reali-
zan con cargo al nuevo con-
trato de conservación de pa-
vimentos de la Gerencia de
Urbanismo y Medio Ambien-
te, que contempla un presu-
puesto de 10 millones de eu-
ros anuales para sus tres
años de vigencia, compren-
didos entre julio de 2021 al
mismo mes de 2024.

Urbanismo invierte
más de 128.000
euros en calzadas,
aceras y cerramientos
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

El duende puede manifestarse de va-

rias formas y en distintas disciplinas, 
pero es un estado al que llegan pocas 

personas, de ahí la importancia que 

tiene el hecho de que unos creadores, 

fundamentalmente de sangre gitana, 

puedan plasmarlo a través de sus 

obras. La Galería de ABC —un espa-

cio que cuenta con la Fundación Caja 

Rural del Sur, Reale Seguros y  el 

Grupo Martín Casillas como socios 

protectores— inauguró anoche, y 

como preámbulo de la apertura de la 

XXII Bienal de Flamenco, la exposi-

ción colectiva ‘El duende en las ar-

tes plásticas. Lo gitano en el arte’. Se 

trata de un total de setenta y tres 

obras, cinco esculturas y sesenta y 

ocho pinturas, que reflejan el univer-

so de David Zaafra, Juan Manuel Már-

quez Pérez ‘Juan Grande’, Aurora Car-

bonell, Luis Márquez, Tania Bermú-

dez y José Manuel Reyes. 

En un acto que contó con una ma-

siva presencia de público, entre el que 

se encontraban artistas flamencos de 

la talla de Estrella Morente y Diego 

Carrasco, entre otros, el director de 

ABC, Alberto García Reyes, dio la bien-

venida en la inauguración de una ex-

posición que cuenta con el apoyo del 

Instituto de Cultura Gitana, el Minis-

terio de Cultura y Deportes y Reale 

Foundation. 

«En la sala hay un retrato de Fede-

rico García Lorca pintado por Auro-

ra Carbonell que yo creo que explica 

muy bien esta exposición. Lorca pro-
nunció en 1933 una conferencia en la 

que esbozaba una especie de teoría 

sobre el duende. Federico se quedó 

fascinado por el cante de La Niña de 

los Peines porque esta se olvidó de 

sus virtudes técnicas y cantaba, se-

gún el poeta, desamparada para lle-

gar al duende», dijo García Reyes 

quien también comentó que «la sala 

está llena de duende por todas par-

tes y ese duende se traslada aquí con 

la presencia de artistas de la talla de 

Diego Carrasco y Estrella Morente, 

entre otros». 

Por su parte, el director del Insti-

tuto de Cultura Gitana, Diego Fernán-

dez Jiménez, señaló durante su inter-

vención que «si algo define a los gi-

tanos es el arte que llevamos dentro. 

Conocemos los caminos que van al 

corazón. No es un arte académico u 

ortodoxo, pero lo llevamos dentro del 

corazón». Igualmente comentó que 

«los gitanos hablamos de una pala-
bra que nos define mejor que el duen-

de. Se trata del pellizco, un elemento 

central dentro del compás». 

Tras un saludo de la directora de 

comunicación, reputación corpora-

tiva y RRII de Reale Seguros, Pilar 

Suárez-Inclán, comenzó un coloquio 

moderado por el periodista de ABC 

Luis Ybarra. En esta mesa redonda 

participaron Aurora Carbonell, su hija 

Estrella Morente, Tania Bermúdez y 

Luis Márquez, mientras otro de los 

artistas de esta colectiva, José Manuel 

Reyes, estuvo pintando un lienzo ante 

el público en directo.  

Ybarra indicó que «quien tiene sen-

sibilidad para el arte lo expresa de 

muchas formas, por eso no era casual 

que Manolo Sanlúcar pintara o que 

Lorca no fuera sólo un poeta, sino que 

también tuviera una gran sensibili-

dad para la música y además tocaba 

el piano». 

Artista autodidacta 
La granadina Aurora Carbonell, es-

posa de Enrique Morente y madre de 

una saga de grandes artistas fue una 

de las participantes, pintaba desde 

que era niña pintaba a pesar de que 

mantuviera en silencio sus trabajos 

plásticos, pues siempre ha estado vol-

cada con su carrera flamenca. Esta es 

una artista totalmente autodidacta y 

nunca ha asistido a unas clases de Be-

llas Artes. Además, tiene una gran 
versatilidad, ya que maneja con des-

treza tanto el cincel como los pince-

les u otras técnicas. 

Carbonell dijo que «una lleva la pin-

tura dentro y te sale. En lo flamenco 

no sólo está el cante o el baile, hay 

más cosas». Preguntada igualmente 

por si se siente más motivada por el 

dolor o la alegría a la hora de crear, 

reconoció que «cuando sientes dolor 

te salen muchas cosas porque la pena 

te deja salir lo que llevas dentro». 

De esta creadora se exponen obras 

interesantes, como el retrato de Lorca, 

un óleo de Morente y Sabicas pintado 

sobre una funda de una guitarra o un 

busto en barro de su hija Estrella.  

Por su parte, Tania Bermúdez dijo 

que «pinto desde pequeña porque me 

enamoré de las pinturas. Me sentí a 

gusto con ellas». Y aunque señala que 

es complicado trabajar con niños en 

su casa, «yo pinto desde la alegría». 

De esta creadora se pueden ver retra-

tos de Paco de Lucía, Lola Flores y 

Carmen Amaya. También exhibe unas 

pinturas de Manuela Carrasco, la Ma-

dre Teresa de Calcuta, Estrella Mo-

rente y Malala, entre otras, dentro de 

su serie ‘Ilustres’.  

Bermúdez es una autora autodi-

dacta gitana. Está influida por Salva-

dor Dalí, Julio Romero de Torres, So-

rolla, Goya, Enrique Donoso, Laura 

Cameo Moliner y Kate Tova, entre 

otros artistas.  

‘Holocausto gitano’ 
La propia Estrella Morente subrayó que 

«mi madre pinta desde lo más profun-

do del corazón y estoy de acuerdo en lo 

que ha dicho Tania sobre que se pinta 

desde los sentimientos. Yo canto por-

que necesito cantar, no por dinero. Si 

hay algo importante en el pueblo gita-

no es que celebramos las cosas. Pero 

también el pueblo gitano ha sufrido 

mucho. Hace poco mi madre tuvo un 

pequeño accidente en una mano y yo 

le ayudé a embalar los cuadros que iba 

a traer para esta exposición. Ella que-

ría traer una instalación del Paseo de 

los Tristes con luz y colorido, pero yo 

le pedí que trajera mejor la obra ‘Holo-

causto gitano’ —un acrílico sobre tabla 

y alambre de espinos— en homenaje a 

lo que hemos sufrido los gitanos». 

La Galería de ABC recrea 
el duende en el mundo 
gitano con una exposición
∑ Inauguran ‘El duende en las artes plásticas’, con obras de David 

Zaafra, Juan Manuel Márquez Pérez ‘Juan Grande’, Aurora 
Carbonell, Luis Márquez, Tania Bermúdez y José Manuel Reyes

Pilar Suárez-Inclán

Diego Fernández Jiménez

Alberto García Reyes
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Aspecto de la Galería de ABC con algunos de los cuadros que conforman la exposición  // FOTOS: J. M. SERRANO / RAÚL DOBLADO

Estrella Morente, Aurora Carbonell, Luis Ybarra, Tania Bermúdez, Luis Márquez y José Manuel Reyes

El jerezano Luis Márquez, nacido en 
el seno de una familia gitana de artis-
tas, también muestra el mundo gitano 
a través de unas ‘Cabezas de gitanas’ o 

el flamenco gracias a retratos de artis-
tas como Moraíto. «Nunca pensé que 
me iba a dedicar a pintar, pero cuan-
do murió mi padre sentí esa necesidad 

de expresarme». En cuanto al estilo, 
este creador comenta que «el estilo son 
etapas por las que uno va evolucionan-
do, lo que siento en cada momento me-

diante la técnica. Un pintor no siem-
pre cultiva un estilo, busca algo más. 
Creo que todo el mundo tiene esas in-
quietudes». 

La exposición ‘El duende en las ar-
tes plásticas’, cuyo comisario es José 
Ángel Pérez Fernández y que perma-
necerá abierta hasta el próximo 6 de 
octubre, presenta también obras inte-
resantes de José Manuel Reyes, como 
unos retratos de Curro Romero y Ra-
fael de Paula, aparte de los de Cama-
rón y de su madre, Tía Juana. Más co-
nocido como J. Reyes, este gaditano na-
ció en una familia muy arraigada en el 
flamenco donde hay nombres de la ta-
lla de Alonso Núñez ‘Rancapino Chi-
co’, entre otros. El flamenco siempre 
ha estado muy presente en su vida y 
desde muy pequeño comenzó a reali-
zar sus primeros dibujos, llamando la 
atención por su diferente forma de pin-
tar y de expresar el arte.  

De David Zaafra se muestran cua-
dros destacados, como los de Mano-
lete, Carmen Amaya o Camarón, en-
tre otros. Fallecido en 2017 este artis-
ta plástico e ilustrador realizó 
centenares de exposiciones por todo 
el mundo y actualmente está consi-
derado el pintor de motivos flamen-
cos más acreditado del panorama es-
pañol. Son muy notables sus nume-
rosos retratos de personalidades de 
la sociedad y la cultura, sus origina-
les carteles e ilustraciones, el Mural 
del Flamenco Patrimonio de la Hu-
manidad en Costa Rica y su colección 
de 500 dibujos originales inspirados 
en el Quijote.  

Por su parte, Juan Manuel Márquez 
Pérez ‘Juan Grande’ es un pintor y poe-
ta. Aunque se le conoce por sus cua-
dros, fue el pintor y poeta (aunque en 
vida nunca publicó) que inspiró al ba-
rrio de Santiago. Quienes conocen bien 
su obra afirman que sus poemas, ade-
más de vivos, «siempre estaban llenos 
de color». 

Alberto García Reyes 
Director de ABC 

«En la sala hay un retrato 
de Lorca pintado por 
Aurora Carbonell que yo 
creo que explica muy bien 
esta exposición» 

Diego Fernández Jiménez 
Dtor. Instituto de Cultura Gitana 

«Si algo define a los gitanos 
es el arte que llevamos 
dentro. Conocemos los 
caminos que van al 
corazón» 

Estrella Morente 
Cantaora 

«Si hay algo importante  
en el pueblo gitano es que 
celebramos las cosas, pero 
también hemos sufrido 
mucho»
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Este viernes se reanudará el tráfico en 
la avenida Alberto Jiménez-Becerril, 
entre la Glorieta Olímpica y la calle 
José Díaz (del Alamillo a la Barqueta), 
tras más de un año de corte total por 
las obras del trasvase de la cuenca nor-
te de Sevilla para la mejora de la red 
de aguas residuales y el cierre de la es-
tación depuradora de San Jerónimo. 
Un proyecto que se ha eternizado pe-
ses a que inicialmente se anunció que 
estas obras irían por fases y que una 
de ellas estaría lista para el pasado mes 
de diciembre. 

Este martes salían del interior del 
lienzo vallado en que se ha converti-
do esta avenida los mastodónticos ca-
miones que habían asfaltado sus tres 
carriles, a la espera de ser pintados y 
delimitados. Estas obras, coordinadas 
por Emasesa, han sido ejecutadas por 
la Consejería de Agricultura y la Con-
federación Hidrográfica del Guadal-
quivir con financiación europea de los 
Fondos Feder. 

Una vez concluidas sus obras se pue-
de observar la alfombra alquitranada 
en que se ha convertido su calzada, 
que contrasta especialmente con el re-
sultado final de la Ronda Histórica tras 
sus faraónicas obras de reubicación 
del carril bici y ampliado del acerado. 
Los tres carriles finales que disponen 
los vehículos (privados y transporte 

público) mantienen grietas y un pési-
mo estado de conservación que ponen 
en serio peligro a los motoristas.  

Mientras que la Junta de Andalu-
cía ha devuelto una avenida Jiménez-
Becerril en mejor estado del que la 
recibió, el Ayuntamiento de Sevilla 
no ha intervenido en el asfalto de esta 
Ronda Histórica, pese al paso del tiem-
po y el desgaste producido por la ma-
quinaria y las obras que ahí se han 
realizado.  

La Ronda ya está terminada 
Precisamente este martes ha informa-
do el Ayuntamiento de Sevilla que la 
Ronda Histórica ya queda plenamen-
te abierta al tráfico en toda su exten-
sión, aunque tal y como informó este 
periódico seguirán ejecutándose los 
trabajos de ampliación del acerado y 
traslado del carril bici a la calzada den-
tro del proyecto integral de reordena-
ción de la movilidad de esta vía. 

Así, queda ya abierto al tráfico el 
tramo comprendido entre el Arco de 
la Macarena y San Julián, después de 
que el pasado sábado 4 de septiembre 
se pusiera ya en servicio tanto el ca-
rril bici como el de circulación de vehí-
culos entre San Julián y los Jardines 
del Valle. Esta actuación, que incluye 
la ampliación del acerado y el trasla-
do del carril bici a la calzada, se suma 
a la intervención que ya se realizó con 
el mismo objetivo de reordenación de 
la movilidad en la Resolana, entre la 
Barqueta y la Plaza de la Esperanza 
Macarena.  De este modo, se ha proce-
dido a retirar las vallas del cajón de 
obras entre el Arco de la Macarena y 
San Julián, quedando este tramo to-
talmente finalizado en calzada y ca-
rril bici.

La renovada avenida 
Jiménez-Becerril deja 
en evidencia las obras 
de la Ronda Histórica

∑ Esta semana se reabre 
el tráfico entre el 
Alamillo y la Barqueta 
tras un año cortado

LOS DIFERENTES TERMINADOS DE LA CALZADA 

La Ronda Histórica se ha convertido en un auténtico peligro para los 

motoristas de Sevilla. Su calzada está repleta de grietas y agujeros, un 

desgaste que evidencia que la Ronda Histórica ha recuperado el tráfico tras 

las obras sin estar verdaderamente terminada. En cambio, el nuevo aspecto 

que presenta la avenida de Jiménez-Becerril, una obra ejecutada por la Junta 

de Andalucía, sí muestra una terminación menos peligrosa para los 

conductores y más acorde con la inversión realizada.   // FOTOS: RAÚL DOBLADO
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FORMACIÓN

Redacción

La Diputación, a través de Pro-
detur, tiene abierto el plazo de
presentación de trabajos, has-
ta el próximo 7 de noviembre
de este año, al Certamen de
Cortos de la Provincia de Sevi-
lla, en su sexta edición. Se tra-
ta de una iniciativa con la que
se pretende que el cine sirva de
escaparate internacional del
territorio como destino turísti-
co, además de potenciar la
creatividad y el talento de los
profesionales del sector audio-

visual.Un concurso que este
año presenta novedades, “pre-
cisamente para remarcar ese
incentivo a la promoción de la
provincia de Sevilla como des-
tino turístico”, según destacó
el presidente de la institución
provincial, Fernando Rodrí-
guez Villalobos.

Así, además de los ya tradi-
cionales galardones dotados
con 1.500 euros; 1.200 euros;
y 800 euros (primer, segundo y
tercer premio, respectivamen-
te), el certamen incorpora un
‘Premio Especial a la Proyec-
ción de la Provincia de Sevilla’.
Este premio consiste en un bo-

no de distribución del corto-
metraje en 50 festivales nacio-
nales, y 10 internacionales a
través la distribuidora “Jóve-
nes Realizadores” (valorado en
500 euros). Este galardón po-
drá recaer sobre cualquiera de
los trabajos finalistas, con in-
dependencia de que hayan sido
reconocidos también con otro
de los premios.

Por otra parte, esta edición
incluye por primera vez los
‘spots’ como categoría del con-
curso, que se suma a la tradi-
cional de ‘cortometrajes’.
Información y bases en:
www.prodetur.es

ElCertamen de Cortos de la Provincia tiene abierto
el plazo de presentación hasta el 7 de noviembre

Presentación del Certamen de Cortos.
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio

Muñoz, participó ayer en el acto
de revista naval que Felipe VI
presidió en aguas costeras de
Sanlúcar de Barrameda con mo-
tivo del V Centenario de la llega-
da de Juan Sebastián Elcano tras
la primera circunnavegación.

En este contexto, Sevilla pro-
tagoniza desde mañana hasta el
domingo una amplia agenda de

actos institucionales, lúdicos y
culturales con los que se va a
conmemorar la efeméride. Por
ello, mañana, día en el que se
cumplen los 500 años de la llega-
da de la expedición, la ciudad se-
rá escenario de un amplio pro-
grama institucional que contará
con la presencia del Rey y tam-
bién se celebrarán en estos días

distintas actividades como el
Festival V Centenario y eventos
culturales con la participación
de La Fura dels Baus.

La programación ha sido dise-
ñada por el Ayuntamiento en
colaboración con la Armada, la
Fundación Nao Victoria y la Co-
misión Nacional para la Conme-
moración del V Centenario de la

Expedición de la Primera Vuel-
ta al Mundo, junto a otras enti-
dades públicas y privadas. Ade-
más de los actos de la Armada,
el Alcázar acogerá mañana la
última reunión del Pleno de la
Comisión Nacional para la Con-
memoración del V Centenario
de la Expedición de la Primera
Vuelta al Mundo, que presidirá

El Rey presidirá mañana en el Alcázar el último
pleno de la comisión nacional del V Centenario
ElGuadalquivir será

el sábadoelescenario

deunespectáculo

deLaFuradelsBaus
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don Felipe y que contará, con la
presencia de varios ministros.

El mismo jueves arrancará el
Festival V Centenario, que se ce-
lebrará en el Muelle de las Deli-
cias hasta el 12 de septiembre.
Junto a un buque de la Armada,
se situarán cuatro réplicas de na-
ves históricas entre las que desta-
cará la nao Victoria (también es-
tarán el galeón Andalucía, la Cer-
vantes Saavedra y la Pascual Flo-
res) y que podrán ser visitados
por la ciudadanía. En este festival
también se celebrarán activida-
des de carácter cultural.

Las entradas para acceder a los

barcos –el resto de actividades
serán gratuitas– se pueden con-
seguir on line en http://www.fes-
tivalvcentenariosevilla.org y tie-
nen un precio de 6 euros para los
más pequeños; 12 euros para los
adultos y un bono familiar de 30
euros. Se podrán adquirir en la
web o en las taquillas que se loca-
lizarán en los barcos.

La programación cuenta con
dos grandes actos culturales. Por
un lado, para el 9 de septiembre,
fruto de la colaboración entre la
Fundación Unicaja, la empresa
Ehang y el Ayuntamiento, hay
previsto un espectáculo de luces

con 250 drones sobre la Plaza de
España que tendrá dos pases: a
las 22:00 y a las 22:30.

Y, por otro, el 10 de septiem-
bre, a las 22:00, tendrá lugar el
estreno del espectáculo Esfera
Mundi, a cargo de la Fura dels
Baus. El espectáculo se represen-
tará en el Guadalquivir, a la altu-
ra de la Torre del Oro y el Muelle
de la Sal, estará protagonizado
por una gran sirena embajadora
de la sostenibilidad y del planeta
azul, la cual tiene un peso de 500
kilos. Ha sido realizada en bron-
ce durante más de dos meses y
llegará hoy al río, a las 11:00.

D. S.

Felipe VI saluda a Antonio Muñoz, en el acto celebrado ayer.
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VERÓNICA SÁNCHEZ 
ROTA 

F
ue en Sanlúcar hace justo 500 
años. El 6 de septiembre de 
1522 los 18 hombres capita-
neados por Juan Sebastián de 

Elcano a bordo de la nao ‘Victoria’, 
arribaban en el puerto gaditano. Aca-
baban de completar la primera vuel-
ta al mundo después de tres años de 
duro viaje, demostrando la esferici-
dad de la Tierra. Perdieron por el ca-
mino cuatro barcos y más de 200 vi-
das en una expedición que a su sali-
da, en 1519 desde el mismo lugar, 
mandaba Fernando de Magallanes y 
buscaba una ruta hacia la Especiería. 

Una gesta española que marcó el 
devenir de la historia moderna a ni-
vel mundial y que ayer la Armada, he-
redera de aquellos marinos de hace 
cinco siglos, ha conmemorado por 
todo lo alto, en lo que ha sido el pró-
logo de la conmemoración final de la 
gesta de la primera Circunnavegación 
de la Tierra que pone fin a las activi-
dades que desde hace tres años vie-
nen recordando ese crucial viaje. 

Honores de ordenanza, salva de 21 
cañonazos, siete ¡Viva España! y el 
himno nacional daban la bienvenida 
a bordo del buque escuela Juan Se-
bastián de Elcano, atracado en la Base 
Naval de Rota, a Su Majestad el Rey 
Felipe VI. Ya embarcados le espera-
ban, además del comandante del bu-
que, el capitán de navío Manuel Gar-
cía, y otras autoridades militares como 
el Almirante Jefe de Estado Mayor de 
la Armada, Antonio Martorell; la pre-
sidenta del Congreso de los Diputa-
dos, Meritxell Batet; la ministra de 
Defensa, Margarita Robles; el presi-
dente de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno; y los alcaldes de Sevilla, 
Antonio Muñoz, y de Sanlúcar de Ba-
rrameda, Víctor Mora. 

Antes de las 10 horas zarpaba el 
buque escuela de Rota para situarse 
frente a la costa y protagonizar una 
revista naval, presidida por el Rey, en 

el que 11 barcos de la Armada han ren-
dido honores al Juan Sebastián de El-
cano. Una hora más tarde, en el hori-
zonte se podían divisar todos ellos, 
perfectamente colocados. A su lado, 
navegando a popa del Elcano, la ré-
plica de la nao ‘Victoria’ y otros bar-
cos históricos, como el galeón ‘Anda-
lucía’ y de época, como el ‘Pascual 
Flores’, el ‘Cervantes Saavedra’ y el 
‘Shtandart’, así como decenas de em-
barcaciones particulares que han que-
rido participar en este día histórico. 

Parada naval 
El primero en rendir honores al Juan 
Sebastián de Elcano, a babor del ber-
gantín-goleta, ha sido el buque anfi-
bio portaeronaves ‘Juan Carlos I’, a 
bordo del cual se encontraba una re-
presentación del cuerpo diplomático 
de los países visitados por aquella pri-
mera expedición y de los correspon-
dientes a las distintas nacionalida-
des de los marineros que participa-
ron en la misma, así como los 
almirantes miembros del Consejo Su-
perior de la Armada. 

Cuatro aviones AV8B ‘Harrier’ de 

la Armada ayudaron a que el encuen-
tro entre el buque insignia y el buque 
escuela fuera más espectacular toda-
vía, ya que a medida que el ‘Juan Car-
los I’ se aproximaba desde popa has-
ta la proa del Elcano han despegado 
uno por uno desde del portareonaves. 

Tras el ‘Juan Carlos I’  pasaron por 
la banda de babor del Elcano, en este 
orden, el buque de asalto anfibio ‘Ga-
licia’, el buque de aprovisionamiento 
para el combate ‘Patiño’, las fragatas 
de la clase F-80 ‘Victoria’, ‘Navarra’ y 
‘Reina Sofía’, la fragata de la clase F-
100 ‘Almirante Juan de Borbón’, los 
buques de acción marítima ‘Torna-
do’ y ‘Audaz’ y el patrullero de altura 
‘Vigía’. Otro de los patrulleros, el ‘Mar 
Caribe’, se ha situado durante toda la 
revista naval a estribor del Juan Se-
bastián de Elcano, con una nutrida 
representación de medios de comu-
nicación que han ido a cubrir el acto.  

La pasada en formación de cuatro 
aviones caza ‘Harrier’ puso el punto 
y final a la revista naval que fue se-
guida por muchos ciudadanos desde 
las costas de Rota y Chipiona y en la 
que también han participado helicóp-
teros militares. 

El imperio de los mares 
Tras ello, el Juan Sebastián de Elcano, 
rodeado de todos los buques mencio-
nados y de aproximadamente al me-
nos un centenar de embarcaciones ci-
viles ha navegado en demanda de la 
boya anteriormente conocida como 
del Perro y que desde hace tres años 
lleva el nombre del ilustre marino, si-
tuada en la desembocadura del río Gua-
dalquivir y que es punto tradicional 

de recalada de todas las embarcacio-
nes que navegan por esas aguas. 

Una vez allí se ha celebrado una ce-
remonia de homenaje, presidida tam-
bién por Su Majestad el Rey, con la que 
la Armada ha querido rendir testimo-
nio y «recuerdo a las dotaciones de los 
buques que iniciaron el viaje de cir-
cunnavegación de Magallanes y Elca-
no y, por ende, a todos aquellos mari-
nos que empeñaron su vida en nave-
gar al otro lado del horizonte». 

Circunnavegación 
«La ‘Victoria’ y su dotación llegaron 
al punto de partida de la expedición 
tres años después de su salida», leyó 
el narrador en la cubierta del Elcano 
haciendo un repaso al viaje que ter-
minó hace cinco siglos. «Su esfuerzo 
y su tesón permitieron completar por 
primera vez en la historia de la hu-
manidad una circunnavegación al glo-
bo terráqueo». «Juan Sebastián de El-
cano completó la gesta junto a tan 
sólo 17 hombres de aquellos 239 que 

Honores de Estado para 
los héroes de la primera 
vuelta al mundo

∑ El Rey Felipe VI preside a bordo del 
Juan Sebastián Elcano en Sanlúcar de 
Barrameda los actos del V Centenario  

∑ La efemérides comienza con una 
parada naval de 11 barcos de la Armada, 
naves históricas y particulares

Felipe VI saluda al presidente de la 

Junta en la cubierta del Juan 

Sebastián Elcano  //  EFE/ ROMÁN RÍOS
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habían iniciado la expedición tres 

años atrás. Hoy, 500 años después, su 

nombre aún viaja por el mundo en la 

popa de nuestro bergantín goleta, evo-

cando a los marinos que en él se for-

man que España rigió el imperio de 

los mares. La inigualable gesta de esos 

marinos que nos precedieron repre-
senta un preciado ejemplo que debe 

inspirar a las generaciones que here-

damos su legado y merece nuestro 

más sincero homenaje». 

En su recuerdo se entonó el him-

no ‘La muerte no es el final’, tras el 

que desde el buque escuela se lanzó 

una corona de flores al mar. Y para 

terminar los actos, como no podía ser 

de otro modo, el himno de la Arma-

da. Vivas al Rey al finalizar y saludo 

de Su Majestad a las embarcaciones 

que rodeaban el Juan Sebastián de El-

cano, centro y estandarte del home-

naje a los hombres que, sin saberlo, 

cambiaron el mundo. 

La parada naval remonta hoy el Gua-

dalquivir para llegar a Sevilla donde 

continuarán los actos conmemorati-

vos hasta el 11 de septiembre.
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SEVILLA

La Armada se vuelca con la
celebración de la gesta histórica

UN GRAN RETO NÁUTICOI VUELTA AL MUNDO

● Las visitas al buque ‘Audaz’, el homenaje a los
marineros de la expedición o la peregrinación a
Santa Ana son algunas de las actividades previstas

D. S.

La Armada abre a las visitas el buque ‘Audaz’, del 8 al 10 de septiembre.

R. S.

Los actos programados para el
cierre de la conmemoración del
V Centenario de la Primera Vuel-
ta al Mundo en Sevilla arranca-
ron ayer en Sanlúcar de Barra-
meda. Es allí donde la Armada
participó en la primera de una
lista de actividades en las que se
volcará con el fin de hacer de es-
ta efeméride una singlaudra inol-
vidable 500 años después.

Una revista naval de buques de
la Armada, presidida por el rey,
Felipe, a la que se incorporaron
buques históricos encabezados
por la nao Victoria es la primera
de las actividades que abre el Fes-
tival Marítimo. La revista finali-
zó frente a la localidad gaditana
de Sanlúcar de Barrameda. Des-
de allí el Buque de Acción Maríti-
ma Audaz de la Armada y las na-
ves históricas remontan hoy el
Guadalquivir hasta Sevilla.

De este modo, hoy está previs-
to que arribe al Muelle de las De-

sentación Permanente de la Co-
misión Europea en España por su
apoyo al proyecto.

Coincidiendo con la inaugura-
ción en Sevilla del Festival V Cen-
tenario de la I Vuelta al Mundo,
mañana jueves arribará la nao
Victoria a las 10:00 al Muelle de
las Delicias, tras su ascenso por el
río Guadalquivir en unión de
otros barcos históricos. Será reci-
bida con diez salvas por una ba-
tería de honores del Tercio de Ar-
mada de Infantería de Marina,
compuesta por cuatro piezas de
artillería y Unidad de Música del
Tercio Sur de Infantería de Mari-
na, con base en San Fernando.

A continuación, a las 11:00, la
Armada oficiará un acto de ho-
menaje a los marineros de la ex-
pedición Magallanes-Elcano en
la Glorieta de los Marineros Vo-
luntarios, frente al Costurero de
la Reina. Consistirá en un home-
naje a los caídos con la coloca-
ción de una corona de laurel a
pie del monumento. Se efectua-
rá una descarga de fusilería y fi-

nalmente desfilará una compa-
ñía de honores de la Brigada de
Infantería de Marina Tercio de
Armada y la Unidad de Música
del Tercio Sur. A este acto, presi-
dido por el almirante de la flota,
Eugenio Díaz del Río, acudirán
las autoridades civiles y milita-
res de Sevilla, y estará abierto al
público. Seguidamente tendrá
lugar un breve acto en el que se
procederá al arriado del distinti-
vo del V Centenario. También
mañana, a las 13:30, y en la To-
rre del Oro, presidido por el rec-
tor del CEU San Pablo de Sevilla,
se presentará el tercer Cuaderno
de Bitácora del V Centenario.

Por último, a las 20:00, un gru-
po de actores recreará el Tercio
Duque de Olivares. Estarán ca-
racterizados como los 18 marine-
ros que regresaron de la expedi-
ción. Emularán la llegada a Sevi-
lla de Juan Sebastián Elcano y
sus marineros y la posterior pro-
cesión hasta la parroquia de San-
ta Ana, para agradecer a la Vir-
gen de la Victoria su regreso y la
culminación del viaje.

Más información en págs. 24-25.

licias el Buque de Acción Maríti-
ma (BAM) Audaz. El buque cele-
brará durante su estancia, del 8
al 10 de septiembre, jornadas de
puertas abiertas y podrá ser visi-
tado libremente por el público in-
teresado en horario de 10:00 a
13:00 y de 17:00 a 20:00.

Este navío es el primero de los
dos buques que componen la ex-
tensión a la primera serie de cua-
tro BAM que Navantia construyó
para la Armada Española. Se en-
tregó el 26 de julio de 2018 y tie-
ne su base de estacionamiento en
Cartagena. Al igual que el resto
de estos navíos, su misión princi-
pal es contribuir a la seguridad
de los espacios marítimos y pro-

teger los intereses nacionales
mediante la ejecución de opera-
ciones de seguridad marítima,
así como llevar a cabo cometidos
de presencia naval, seguridad co-
operativa y apoyo a otras autori-
dades. Su dotación está com-
puesta por 52 personas al mando
del capitán de corbeta Marcos de
Sousa Fuchs. Con motivo de es-
tos actos, el Paseo de las Delicias
estará cortado al tráfico hoy
miércoles, de 09:30 a 11:00, se-
gún detalla Emergencias Sevilla.

También hoy, a las 20:00, se ce-
lebrará un acto organizado por la
Asociación Amigos de Grandes
Navegantes y Exploradores Espa-
ñoles (Agnyee). En las instalacio-
nes del Real Club Náutico de Se-
villa tendrá lugar una conferen-
cia impartida por el capitán de
navío Enrique Tapias sobre la pri-
mera vuelta al mundo y se entre-
gará un busto de Juan Sebastián
Elcano por la Armada a la Repre-
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D. S.

Una embarcación histórica en el Puerto de Sevilla.

Caixafórumsesumaal aniversario
conuncongresode innovación

El Laboratorio de Innovación
Social Magallanes Elcano (Lab-
me) inaugura hoy en Sevilla el
III Congreso Internacional de
Innovación Social Magallanes-
Elcano. El encuentro comenza-
rá a las 09:30 en Caixafórum,
coincidiendo con las actividades
programadas los próximos días
con motivo de la clausura del V
Centenario de la Primera Vuel-
ta al Mundo. El acto de inaugu-
ración contará con la participa-
ción de Sol Barbado, codirecto-
ra de Labme; Arturo Bernal,
consejero de Turismo, Cultura y
Deporte de la Junta de Andalu-
cía; Antonio Muñoz, alcalde de
Sevilla; Moisés Roiz, director de
Caixafórum Sevilla; Joaquín Pá-
ez, presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir; Francisco Oliva, rector de
la Universidad Pablo de Olavi-
de; José Marques, presidente
de la Estructura de Misión Por-
tuguesa de la Conmemoración
del V Centenario de la Primera
Circunnavegación; y Juan Pablo
Luque, alcalde de Comodoro
Rivadavia. Este congreso, que
tiene el apoyo de la Consejería
de Turismo, Cultura y Deporte
de la Junta de Andalucía y de
la Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir, entre otras
instituciones, convertirá a Sevi-
lla en capital internacional del

emprendimiento social hasta
mañana. Dos jornadas sobre in-
novación social que contarán
con la participación de empren-
dedores de España, Portugal y
Latinoamérica. Las dos sesio-
nes del congreso se desarrolla-
rán en Caixafórum. En la sesión
de hoy se debatirá en mesas re-
dondas compuestas por un im-
portante plantel de expertos te-
mas como Economía, empresa
y finanzas para promover la in-
novación social;Materializar la
innovación educativa desde
dentro y fuera de las aulas;Me-
dioambiente, agricultura y ener-
gías limpias o Ejemplos de inno-
vación social que emanan de la
economía social. Ya mañana se
pondrán sobre la mesa asuntos
como La nanotecnología llega a
la medicina transformando la
creatividad científica y la inno-
vación; Cómo dar respuesta a
los nuevos retos sociales, po-
niendo a las personas en el cen-
tro, y La cooperación público-
privada comomodelo de inno-
vación social en el turismo. El
congreso se clausurará con la
proclamación del fallo del jura-
do del Certamen de Proyectos,
y entrega de los premios, tanto
al III Premio Magallanes-Elca-
no de Innovación Social, como
a los ganadores de las seis ca-
tegorías temáticas.
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DIARIO DE UNA GRAN HAZAÑAI VUELTA AL MUNDO

Alicia Ruiz SANLÚCARDE BARRAMEDA

Sanlúcar se vistió de fiesta y la
Armada quiso poner de su par-
te: una revista naval con nada
menos que 12 de sus buques,
aviones y helicópteros –casi to-
dos con casa en la provincia ga-
ditana– para homenajear a El-
cano y los marinos que comple-
taron junto a él la primera vuel-
ta al mundo. Justo en este mis-

mo lugar, un día como ayer, ha-
ce 500 años.

La cita era histórica y el rey
Felipe, embarcado en el buque
escuela Juan Sebastián de Elca-

no, presidía un evento marítimo
que no se quisieron perder nu-
merosas embarcaciones de re-
creo y deportivo. Rodeando al
bergantín goleta, y junto a la ré-
plica de la nao Victoria y otros
buques de época como el galeón
Andalucía, dejaron una bonita
estampa desde Rota hasta Chi-
piona y ya cerca de la desembo-
cadura del Guadalquivir. Allí,
con Sanlúcar y Doñana a la vis-
ta, tuvo lugar un homenaje a los
caídos a lo largo de la expedi-
ción de la que sólo sobrevivie-
ron 18 de los 239 que salieron
de tierras sanluqueñas.

“La inigualable gesta de estos
marinos que nos precedieron
representa un preciado ejemplo
que debe inspirar a las genera-
ciones que heredamos su legado
y merece nuestro más sincero
homenaje”, terminaba el texto
leído en este momento final de
la jornada junto a la antigua bo-
ya del Perro, y desde 2019 lla-
mada también Elcano. Es un lu-
gar tradicional de recalada de
todas las embarcaciones que na-
vegan por la zona.

Honores
para Elcano
en el punto
final de
la gesta
●El Rey preside
en aguas cerca
de Sanlúcar una
revista naval para
homenajear a
losmarinos que
completaron,
un día como
ayer hace 500
años, la primera
vuelta almundo

REPORTAJE GRÁFICO: JULIO GONZÁLEZ

Cuatro Harrier sobrevuelan el buque escuela ‘Juan Sebastián de Elcano’. El rey Felipe saluda a su llegada a ‘Elcano’, junto a las autoridades.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2022

 España

 17 256 EUR (17,158 USD)

 466,52 cm² (74,8%)

 3317 EUR (3298 USD) 

Aplausos y bocinas desde los
barcos respondían entonces a los
saludos del Rey, que casi tres ho-
ras antes había subido al buque
escuela atracado en la Base Naval
de Rota con honores de ordenan-
za y veintiún cañonazos. A bordo
le acompañaron en la navegación
el presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno; la pre-
sidenta del Congreso, Meritxell
Batet; la ministra de Defensa,
Margarita Robles, el almirante je-
fe del Estado Mayor de la Arma-

da, Antonio Martorell y los alcal-
des de Sanlúcar y Sevilla, Víctor
Mora y Antonio Muñoz.

Mientras, en el buque insignia
de la Armada, el LHD Juan Car-
los I, iba una representación del
cuerpo diplomático de los países
de los puertos visitados por la ex-
pedición y de las nacionalidades
de los marineros que formaron
parte de esta aventura.

Poco antes de las once de la

mañana ya era visible la forma-
ción, uno detrás de otro, de los
buques que iban a dar una pasa-
da por delante del Juan Sebas-
tián de Elcano. Liderando iba el
LHD Juan Carlos I desde donde
despegaron hasta cuatro aviones
Harrier para dar el pistoletazo de
salida a esta parada naval.

Por la banda de babor y salu-
dando al Rey con los siete vivas
de rigor, mientras las dotaciones
cubrían candeleros y pasama-
nos, desfilaron el propio Juan
Carlos I, LPD Galicia, BAC Patiño,
las fragatas de la 41 escuadrilla
de escoltas Victoria, Navarra y
Reina Sofía; la fragata de la 31 es-

cuadrilla Almirante Juan de Bor-
bón, los BAM Tornado y Audaz y
el patrullero Vigía. El Mar Caribe
seguía los pasos de Elcano con
una importante representación
de medios de comunicación. He-
licópteros de la Quinta y décima
escuadrilla de la Flotilla de Aero-
naves y los cuatro Harrier en for-

Numerosos barcos

de recreo rodearon

al buque escuela de la

Armada en este evento

Uno de los buques pasa por delante del bergantín goleta durante la revista naval.

Barcos de recreo siguen el rumbo de ‘Elcano’, con las naves históricas nao ‘Victoria’ y el galeón ‘Andalucía’.

mación por encima del bu-
que escuela ponían el broche
al evento marítimo que duró
unos 30 minutos.

Elcano puso después rum-
bo a la desembocadura del
río Guadalquivir, a la boya
que lleva su nombre, donde
realizó una ceremonia en re-
cuerdo a las dotaciones de
este viaje. La muerte no es el
final sonaba en este instan-
te, lanzando una corona de
flores al mar.

“Su esfuerzo y tesón per-
mitieron completar por pri-
mera vez en la historia de la
humanidad una circunnave-
gación al globo terráqueo”,
recordaron en una alocución
que resumió la historia de la
gesta iniciada por Magalla-
nes, bajo los auspicios de la
corona española, en 1519 y
terminada en 1522. Estuvo
llena de “múltiples avatares,
dificultades y sufrimientos”
pero hoy en día, 500 años
después, por lo que signifi-
có, ha convertido a Elcano
en “un personaje capital en
la historia de la navegación”.
Un hito que merece ser re-
memorado en su lugar de
partida y llegada al cumplir-
se su V Centenario.

El galeón delante de varias fragatas de la Armada.

‘Elcano’ flanqueado por el buque insignia de la Armada y un caza de la Novena Escuadrilla. La dotación del ‘Juan Carlos I’ formado en cubierta.
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M. J. P. SEVILLA  

La Consejería de Economía y Hacien-

da de la Junta de Andalucía, cuya titu-

lar es Carolina España, afirma que es-

peraba los datos de la Agencia Tribu-

taria que confirman un incremento en 

la región de personas que declaran el 

Impuesto de Patrimonio. «Se puede 

afirmar que la política fiscal de baja-

da de impuestos de Andalucía atrae la 

inversión. Entendemos que esta subi-

da en la cantidad de Patrimonio que 

se declara en Andalucía es debida, en 

gran parte, a las facilidades fiscales 

que ofrece nuestra comunidad», se-

ñan fuentes de este departamento. 

Apuntan desde la Consejería que 

«según el índice  autonómico de com-

petitividad fiscal, avalada por entida-

des tan respetadas como `Tax Funda-

tion’, Andalucía pasa de estar en la po-

sición 16 en el año 2019 a la posición 5 

en el 2022. Esto se debe a la rebaja ma-

siva de impuestos, entre ellos el tra-

mo autonómico del IRPF,  el de 

Sucesiones y Donaciones, y 

el de Patrimonio». 

«La idea es seguir au-

mentando estas facilida-

des fiscales que, se han de-

mostrado, generan más con-

tribuyentes en el IRPF, más 

donaciones, más compra-

venta de inmuebles, más 

actividad económica en general… Sin 

los beneficios fiscales y sin la simpli-

ficación administrativa y el apoyo a 

empresas y autónomos ese incremen-

to global de recaudación no se daría. 

Por tanto, se trabaja en una rebaja se-

lectiva de impuestos que contempla 

diferentes medidas para que el dine-

ro se quede en el bolsillo de los ciuda-

danos». 

En cuanto a la rebaja en el Im-

puesto de Patrimonio, indican 

que «mediante la ley del pre-

supuesto de 2021 se rebajó 

la escala de forma progresi-

va a lo largo de los ejercicios 

2021 a 2022, siendo plenamen-

te efectiva a partir del ejer-

cicio 2022. De este modo, An-

dalucía se posiciona entre 

las comunidades autónomas con una 

fiscalidad media en el Impuesto sobre 

el Patrimonio, revirtiendo con ello la 

subida establecida en los años 2011 y 

2012.  Además, Andalucía no aplica la 

subida del 3,5 % del Estado».

La Junta achaca a las rebajas fiscales el 
incremento de declarantes de Patrimonio

CAROLINA ESPAÑA
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Estado del embalse de Navallana en la provincia de Córdoba  // VALERIO MERINO

J. J. BORRERO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía tiene esta se-
mana una nueva cita para volver a re-
clamar al Gobierno central la convo-
catoria urgente de la Mesa Nacional 
de la Sequía y reivindicar en Madrid 
inversiones en obras hidráulicas pen-
dientes en la comunidad que puedan 
paliar a medio plazo la falta de lluvias. 
 La consejera de Agricultura, Agua y 
Desarrollo Rural, Carmen Crespo, 
mantendrá este viernes una reunión 
con el secretario de Estado de Medio 
Ambiente, Hugo Morán, del que de-
pende la Dirección General de Aguas 
del Ministerio para la Transición Eco-
lógica y el reto Demográfico.   

De la reunión debería salir algún 
compromiso gubernamental sobre el 
plan de obras pendientes para luchar 
contra la sequía en Andalucía ante la 
situación de emergencia que sufre la 

comunidad, cuya agua embalsada no 
alcanza el 26 por ciento de la capaci-
dad total de almacenamiento de sus 
cuencas y en las que ha signos eviden-
tes de agotamiento de reservas de las 
aguas subterráneas. 

Por cuencas, la del Guadalquivir, la 
mayor, marca el mínimo al 21,4 por 
ciento de su capacidad, con 1740 hec-
tómetros cúbicos de agua de los 8.113 
que marca su máxima regulación. La 
cuenca con menor desgaste es la más 
pequeña de la comunidad, la onuben-
se del Tinto-Odiel-Piedras al 66,3 por 
ciento al tener embalsados 152 hectó-
metros cúbicos de los 229 de capaci-
dad de sus embalses.  

Medidas urgentes 
La reunión del viernes entre ambos po-
líticos tiene como precedente otra en 
febrero en la que ya la consejera anda-
luza expresó a Morán la necesidad de 
«inversiones excepcionales» por parte 
de las administraciones ante la falta de 
lluvias, le transmitió la preocupación 
por el retraso en las obras comprome-
tidas con carácter de urgencia y le pro-
ponía dedicar partidas de fondos euro-
peos Next Generation para avanzar en 
el calendario de proyectos. Desde en-

tonces, el Gobierno, con competencias 
en el 67 por ciento de las cuencas hi-
drográficas andaluzas, ha aprobado un 
decreto de sequía que además de ayu-
das y subvenciones  a sectores afecta-
dos incluye un compromiso de inver-
sión de 9 millones de euros en infraes-
tructuras para la cuenca del 
Guadalquivir, íntegramente de su com-
petencia, que es la más seca del país. 

La prioridad del Ministerio no pa-
rece estar en las obras de infraestruc-
tura. Morán aboga por «acomodar» el 
regadío a la disponibilidad hídrica en 
un escenario de cambio climático.  

Esta llamada a la reducción de culti-
vos choca con la proyección económi-
ca de Andalucía, que tiene en la agricul-
tura uno de sus principales aportes a su 
PIB y que por tanto reclama las obras 
que no se han hecho en los años de bo-
nanza climatológica para asegurar un 
adecuado reparto de recursos hídricos 
que garanticen la pervivencia de culti-
vos estratégicos como los de frutos ro-
jos en Huelva o los tropicales de la cos-
ta granadina, amenazados por la dila-
ción de proyectos como las conducciones 
de la presa de Rules o las del trasvase 
de la Cuenca Tinto-Odiel-Piedras. 

El presidente Juanma Moreno ha se-
ñalado al agua como prioridad del man-
dato y ha situado esta competencia den-
tro de las de la Consejería de Agricultu-
ra y no en la de Sostenibilidad, Medio 
Ambiente y Economía Azul, que dirige 
el exalcalde de Almería Ramón Fernán-
dez-Pacheco. Las sequías son un pro-
ceso cíclico que hay que solucionar an-
ticipando obras y aplicando tecnología, 
entienden en el Ejecutivo andaluz. 

La apatía que demuestra Hugo Mo-
rán cuando se trata de comprometer 
obras hidráulicas del Estado, al prefe-
rir un discurso eminentemente ecolo-

gista del uso del agua, choca con la exi-
gencia que mostraba en 2017, cuando 
era secretario de Área para la Transi-
ción Ecológica de la Economía del 
PSOE , y denunciaba que la «desidia» 
del Gobierno de Mariano Rajoy «mul-
tiplicaba los daños de la sequía». En-
tonces, Morán acusaba a la ministra 
de Medio Ambiente, Isabel García Te-
jerina, de estar «escondida esperando 
que la lluvia resuelva una crisis que 
hace meses que se le fue de las manos». 
Para entonces, Morán ya consideraba 
que la sequía era «un grave problema 
de alcance nacional» frente al que ha-
bía que actuar con urgencia.  

Mesa ejecutiva 
La consejera andaluza acude a la reu-
nión con el objetivo de convencer a Mo-
rán de la necesidad de que el Ministe-
rio convoque  una Mesa Nacional de 
la Sequía «de alto nivel que tome deci-
siones». Asimismo, planteará ampliar 
vía fondos europeos hasta los 70 millo-
nes la línea de ayudas para municipios 
de menos de 20.000 habitantes para evi-
tar fugas en el suministro dotada ac-
tualmente con 12 millones, una cifra del 
todo insuficiente. En cuanto a las obras. 
Crespo recuerda que Andalucía ya ha 
aprobado dos decretos de sequía con 
inversiones por valor de 141 millones de 
euros y lamenta que haya «tantas y tan-
tas obras que son de interés del Estado, 
fundamentales para la sequía y que no 
han empezado durante los cuatro años 
que llevamos nosotros en el gobierno, 
aunque las hemos pedido».  

Las mismas reivindicaciones tras-
ladará a mediados de mes a la Mesa 
Sectorial de Agricultura. Mientras, la 
situación se agudiza. En Andalucía hay 
territorios que tienen reservas de agua 
solo para 120 días si no llueve.

Las reservas de agua 
caen por debajo del 26 
por ciento sin noticias 
de la Mesa de la Sequía

∑ La Junta traslada al  
Gobierno la urgencia de  
acometer las obras de 
Interés del Estado 
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El candidato del PP a la Alcaldía lamenta que varios distritos aún no hayan recibido inversión  // MANUEL GÓMEZ

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-
villa, José Luis Sanz, reaccionó ayer a 
la publicación de las cifras de la eje-
cución presupuestaria del Ayuntamien-
to durante los dos primeros semes-
tres, unos datos que reflejan un míni-
mo gasto en sus inversiones en los 
diferentes distritos de la capital. En 
referencia a esa débil materialización 
de proyectos ha dicho que «los barrios 
de Sevilla no se merecen un alcalde 
que no es capaz de gastarse el dinero 
previsto para mejorarlos». 

En cambio, desde el Gobierno mu-
nicipal encuentran una contridicción 
en que el PP «un día reconozca que Se-
villa está plagada de obras por toda la 
ciudad y al día siguiente reconozca 
que no se invierte ni un euro en los ba-
rrios». Fue ésta la respuesta munici-
pal tras publicarse que el nivel de eje-
cución de las inversiones difería de lo 
programado en los presupuestos mu-
nicipales del 2022. 

José Luis Sanz tildó de «inaudito» 

que la ejecución presupuestaria del 
capítulo 6 a fecha junio de 2022 sea 
tan sólo del 11 por ciento. «Esto es un 
ejemplo más de que en Sevilla no hay 
nadie pendiente de nada y que la po-
lítica del PSOE es humo». «Hay barrios 
en los que aún no se han ejecutado ni 
un euro de las inversiones previstas 
como, por ejemplo, Macarena, Polígo-
no Sur, San Pablo-Santa Justa y Bella-
vista-La Palmera. Es vergonzante que 
en el Polígono Sur, uno de los barrios 
más pobres de España, no se haya eje-
cutado ni un euro aún. Al PSOE no le 
importan los barrios».  

El candidato popular consideró que 
esta carencia de ejecuciones «se tra-

duce en que los barrios seguirán es-
tando igual de sucios y abandonados 
ya que el alcalde socialista Muñoz no 
es capaz de ejecutar los presupuestos, 
algo que nos resulta una vergüenza». 

Bloqueo al desarrollo 
José Luis Sanz explicó que «la ejecu-
ción presupuestaria en un Ayunta-
miento es vital ya que existe un dine-
ro destinado al desarrollo y mejora de 
unos servicios públicos, a unas inver-
siones u obras y si no se ejecuta supo-
ne cero servicios, cero inversiones y 
cero desarrollo para la ciudad de Se-
villa». «No olvidemos que las inversio-
nes previstas en un presupuesto ge-

Sanz critica que el alcalde «no sea 
capaz» de invertir en los barrios

∑ El Ayuntamiento alega 
que hay aportaciones a 
los distritos a través de 
otros programas

neran riqueza y si la ejecución es baja 
esto no ayuda a ese desarrollo econó-
mico», dijo.  

«Tener dinero y no gastarlo es una 
actitud de muy poco alcalde. Hay di-
nero para invertir en la ciudad, en sus 
calles, en los servicios públicos… pero 
no se gasta por falta de capacidad y de 
gestión del PSOE», reiteró el candida-
to del PP a la Alcaldía de Sevilla. «Los 
niveles de ejecución presupuestaria 
son decepcionantes, esto supone que 
los barrios y la ciudad seguirá estan-
cada por culpa de la nefasta política 
del PSOE».  

Réplica municipal 
Por su parte, el portavoz del gobierno 
municipal, Juan Manuel Flores, lamen-
tó el «absoluto desconocimiento» del 
Partido Popular en cuanto a las obras 
que se despliegan en los distritos por 
parte del Ayuntamiento de Sevilla y 
sus organismos autónomos y empre-
sas públicas y de cuáles son los trámi-
tes administrativos que se tienen que 
cumplir para la ejecución de progra-
mas como el ‘Mejora Tu Barrio’. «En su 
estrategia del permanente alboroto y 
de la falta de rigor confunden la parte 
por el todo, al coger las inversiones pre-
vistas para el Mejora Tu Barrio asig-
nándolas, por ignorancia o mala fe, a 
todas las inversiones que se realizan 
en los distritos, sean gestionadas por 
los propios distritos o por el conjunto 
del Ayuntamiento. El PP no sabe ni de 
qué está hablando», lamentó.  

En este sentido, el Plan Mejora Tu 
Barrio es un programa de participa-
ción ciudadana donde las propias en-
tidades vecinales, sociales y AMPAS 
votan aquellos proyectos que propo-
nen y quieren que se realicen en sus 
barrios. Las entidades que forman par-
te de los Consejos de Participación de 
los Distritos eligieron entre los meses 
de mayo y junio 44 actuaciones de me-
jora en la vía pública a través de este 
programa que cada año pone en mar-
cha el Área de Participación Ciudada-
na y Coordinación de Distritos. A par-
tir de estas votaciones, se redactan y 
licitan los proyectos de obras que se 
van ejecutando a lo largo del año. «Co-
ger el mes de junio para realizar un ba-
lance es simplemente engañar o no sa-
ber de qué se está hablando».  

«En nuestros barrios no sólo reali-
zan inversiones Participación Ciuda-
dana o los distritos como tal, sino que 
las partidas más importantes corres-
ponden a la Gerencia Urbanismo y Me-
dio Ambiente, Emasesa, Dirección Ge-
neral de Obra Pública (colegios), Par-
ques y Jardines o IMD. Con unos 250 
millones de euros por todos los distri-
tos, esta ciudad tiene en estos momen-
tos el mayor despliegue de inversio-
nes en décadas, y las últimas adjudi-
caciones elevarán aún más esta cifra 
en el cómputo global de 2022», sostu-
vo Juan Manuel Flores.  

«Sólo las 35 mayores obras en eje-
cución —aquellas con un presupues-
to superior a los 500.000 euros— tie-
nen desplegados casi 230 millones de 
euros de inversión por toda la ciudad, 
a las que se suman el plan de actua-
ciones especiales de Urbanismo».D
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El Covid-19 ha desaparecido prácti-
camente de los hospitales sevillanos 
y ha dejado de ser una enfermedad 
grave salvo para un grupo concreto 
de personas, los inmunodeprimidos 
que carecen de anticuerpos contra el 
coronavirus. Las vacunas ARN men-
sajero, de una eficacia muy superior 
a las de la gripe, y los nuevos trata-
mientos antivirales han obrado el mi-
lagro  que parecía hace menos de dos 
años derrotar a ese nuevo virus pro-
cedente de China que ha matado a 
3.273 personas en Sevilla. «Sigue ha-
biendo transmisión pero esta enfer-
medad ya no provoca neumonía ni re-
quiere hospitalización, salvo en los 
inmunodeprimidos graves», confir-
ma José Miguel Cisneros, jefe de En-
fermedades Infecciosas del Hospital 
Virgen del Rocío de Sevilla y uno de 
los mayores expertos nacionales en 
coronavirus.  

Sin pacientes 
Los datos del Hospital Militar de Se-
villa, aún denominado Hospital de 
Emergencia Covid (HEC), y del Hospi-
tal Virgen del Rocío, del que depende 
orgánicamente, confirman que el co-
ronavirus ha dejado de ser una preo-
cupación grave en los centros sanita-
rios. En el Virgen del Rocío práctica-
mente ya no hay pacientes y el HEC 
solo tenía a 11 enfermos con Covid, nin-
guno grave. Las UCI de los hospitales 
sevillanos se han ido vaciando de en-

fermos Covid y en los plantas apenas 
quedan enfermos: sólo 42 en todos los 
hospitales públicos y privados de la 
provincia de Sevilla, de los que 2 per-
manecen en UCI. Los datos de trans-
misión también tienden a cero, según 
los datos oficiales de la Consejería de 
Salud y Consumo de la Junta de Anda-
lucía. Desde el pasado viernes solo se 
han contabilizado 69 contagios en toda 
la provincia de Sevilla. El registro an-
terior era casi tres veces mayor (166). 

«Anticipación» 
Cisneros recuerda que el 90 por cien-
to de la población está protegida con-
tra esta enfermedad gracias a un exi-
toso proceso de vacunación y a una 
eficacia nunca vista en ninguna otra 
vacuna de la historia. Cabe recordar 
que las tradicionales vacunas de la 
gripe suelen proteger a poco más del 
cincuenta por ciento de las personas 
que la reciben, frente al 90 por cien-
to, incluso más, de las ARN mensaje-
ro. 

Que el coronavirus que se declaró en 
China a finales de 2019 y que saltó a Eu-
ropa a principios de 2020 no sea ya un 
virus peligroso (gracias precisamente 
a las vacunas y a los nuevos antivira-
les) no quiere decir que haya que bajar 
la guardia, según el jefe de Enfermeda-
des Infecciosas del Virgen del Rocío. 
«Hay que seguir investigando  para an-
ticiparse a otras posibles pandemias y 
no actuar como hasta ahora, a poste-
riori, en un mecanismo de acción-reac-
ción, cuando anticipándose y previnien-
do el paso de virus entre especies se po-
drían haber evitado los millones de 
muertos que se ha llevado por delante 
el coronavirus en todo el mundo». 

Cisneros , que es coautor y coordi-
nador del libro «Las enfermedades in-
fecciosas en 2050», asegura que esta-
mos en el momento de mayor riesgo de 
zoonosis de la historia (cualquier en-

fermedad propia de los animales que 
incidentalmente puede comunicarse a 
las persona) por culpa del cambio cli-
mático y de la globalización: «Hace al-
gunas décadas un virus que saltara de 
un animal a una persona en África po-
día tardar años en llegar a Europa o 
América, incluso no llegar, pero ahora 
con la movilidad existente ese virus 
puede tardar menos de un día en cru-
zar un continente», asegura Cisneros. 
Y añade. «No se puede descartar que 
de aquí a unos años pueda aparecer otro 
virus que origine otra pandemia glo-
bal, por lo que es preciso seguir inves-
tigando y previniendo en lo posible este 
salto del animal a los hombres». 

Viruela del mono 
Cisneros recuerda a este respecto lo 
ocurrido con la viruela del mono, una 
enfermedad que afortunadamente no 
tiene la gravedad del coronavirus pero 
que se ha extendido rápidamente por 
todo el mundo tras un primer caso 
detectado en un país africano. 

En este momento hay 146 casos ac-
tivos en Andalucía de viruela del 
mono, de los cuales 59 se ubican en 
Sevilla. Hay también otros 68 casos 
en investigación. Se han puesto 659 
dosis con criterio preventivo.

El Militar se 
queda con solo 11 
pacientes Covid y 
ninguno grave
∑ Los enfermos con coronavirus 

prácticamente desaparecen de las 
plantas del Hospital Virgen del Rocío  

∑ Cisneros: «Hay que seguir investigando 
para anticiparnos a otras pandemias 
porque estamos en la época de mayor 
riesgo de zoonosis de la historia»

José Miguel Cisneros pide que 
no se «banalice la gripe» 
cuando se habla desde algunos 
ámbitos de la «gripalización» 
del coronavirus como si eso la 
convirtiera en una afección 
irrelevante desde el punto de 
vista de la salud. «La gripe es 
una enfermedad grave que se 
cobra muchas muertes en 
mayores de 65 años y pacientes 
con otras patologías. De hecho, 
suele ser la causa principal del 
exceso de mortalidad que se 
produce en invierno», destaca. 
Para finales de este año se 
unirán de nuevo el virus de la 
gripe y el coronavirus, cuya 
variante ómicron, la más 
contagiosa y la menos agresiva 
desde que se inició la pande-
mia, lleva muchos meses 
manteniéndose como la 
dominante. «Hay que insistir 
en que hay que vacunarse 
contra la gripe», insiste 
Cisneros.

‘Gripalización’ del 
coronavirus y el 
próximo invierno

El jefe de Enfermedades 
Infecciosas del Virgen del 
Rocío alerta de que no se 
debe bajar la guardia con 
los no vacunados y los 
imnunodeprimidos gravesD
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El Hospital Militar se está quedando 

sin enfermos Covid  // RAÚL DOBLADO
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ABC SEVILLA  

El Ayuntamiento de Dos Hermanas 

ha realizado durante los meses de 

verano una veintena de intervencio-

nes en los colegios del municipio de 

cara al inicio de nuevo curso escolar 

2022/23. Una puesta a punto de la red 

pública de centros escolares en la que 

la inversión municipal ha rondado 

los 700.000 euros. Las obras que se 

han acometido en los colegios han 

sido trabajos de mantenimiento, pin-

tura, carpintería y jardinería, así como 
obras de mayor envergadura, tales 

como acondicionamiento de entra-

das para mejora de accesibilidad, mo-

dernización de aseos, mejora de pa-

tios de recreo e instalación de cubier-

tas metálicas para dar sombra. En 

este sentido, la Delegación de Edu-

cación del Ayuntamiento destacaba 

ayer en una nota de prensa la «sin-

tonía» de los servicios municipales 

con los equipos directivos de los cen-

tros educativos para la elaboración 

de este plan de mejoras. 

El número de intervenciones pro-

gramadas para el periodo estival se 

ha cumplido en un 90%, estando pró-

xima a su ejecución la nueva cubier-

ta metálica para la pista polidepor-

tiva del Colegio de Educación Infan-

til y Primaria (CEIP) Poetas 

Andaluces, además de la remodela-

ción del patio interior del CEIP Glo-

ria Fuertes. Además de estas actua-

ciones se han llevado a cabo labores 

de limpieza, albañilería, herrería, jar-

dinería, fontanería, carpintería, elec-

tricidad en todos los colegios públi-

cos de la localidad para que el co-

mienzo del curso escolar se desarrolle 

con normalidad. 

«Preocupación» 
Por otro lado, el Ayuntamiento mos-

traba ayer su «total preocupación» 

ante la confirmación por parte de la 

Consejería de Desarrollo Educativo 
y Formación Profesional de la Junta 

de que las obras del nuevo Instituto 

de Educación Secundaria (IES) del 

municipio, junto al centro comercial 

Way, se paralizan como consecuen-

cia de que la empresa ha renunciado 

a este proyecto por el incremento de 

los costes de los materiales. 

Fuentes de la Consejería explica-

ron a E.P. que de los 23 proyectos afec-

tados por sobrecostes, se ha evitado 

la paralización de 21 gracias a una in-

yección extraordinaria de la Junta de 

21 millones para que las constructo-

ras afronten el incremento de los pre-

cios. Uno de los dos proyectos que no 

se han salvado es el de Dos Herma-

nas, donde «a pesar de la ayuda» ofre-

cida, la empresa «ha decidido dejar 

el proyecto».

El Ayuntamiento 
invierte cerca de 
700.000 euros en 
obras de mejoras 
en los colegios

DOS HERMANAS
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R. S.

La Comisión Ejecutiva de la Ge-
rencia de Urbanismo del Ayun-
tamiento de Sevilla concedió
ayer licencia de rehabilitación
–nivel de protección C, grado 1–
con el fin de adecuar el número
3 de la calle Segovia, en el ba-
rrio de Santa Cruz, a un hotel de
tres estrellas. En esta misma vía
ya existen, al menos, dos esta-
blecimientos hoteleros de cua-
tro estrellas y apartamentos tu-
rísticos.

Fuentes municipales han con-
firmado la aprobación de esta
licencia tras el estudio del pro-
yecto básico presentado y la do-
cumentación complementaria
presentada en el Registro de la
Gerencia de Urbanismo. El ar-
quitecto que firma la interven-
ción es Alberto Balbontín Abad.
El titular del edificio es Shiadu
España SL.

Recientemente, la Gerencia
de Urbanismo y Medio Ambien-

te del Ayuntamiento de Sevilla
ha concedido licencia a la em-
presa Hotel Residencia Cervan-
tes S.L. para que abra un esta-
blecimiento hotelero en una an-
tigua casa patio de la calle Don
Pedro Niño, en el entorno de
San Andrés, en el Casco Anti-
guo.

La promotora está obligada a
proteger la fachada, la primera
crujía del inmueble, la cubierta,
el patio y la escalera. El edificio
tiene un nivel de protección C
(protección parcial en grado 1).

El permiso municipal fue
aprobado en la comisión ejecu-
tiva de Urbanismo del pasado 29
de julio, según consta en la do-
cumentación publicada por la
Gerencia y consultada por Euro-
pa Press. Fuentes municipales
han confirmado que se ha otor-
gado licencia para acometer las
obras de “acondicionamiento,
consolidación y unión funcional
con la finca medianera sita en la
calle Cervantes, 10, cambiando
el uso residencial a hotelero”.

Este inmueble está sometido a
las normas del Plan Especial de
Protección del sector 8.2 San
Andrés-San Martín. La de Don
Pedro Niño no es la primera ca-
sa patio sevillana para la que se

da licencia en los últimos meses
para albergar un hotel. A finales
de marzo, la Gerencia de Urba-
nismo autorizó dar uso hotelero
a la casa ubicada en el número 4
de la calle Madre de Dios, frente

al Centro de Iniciativas Cultura-
les de la Universidad de Sevilla
(Cicus) y el convento Madre de
Dios. Allí el hotel que se levanta-
rá será de dos estrellas y nueve
habitaciones.

Licencia para la construcción
de un hotel en la calle Segovia
Elestablecimiento tendrá

tresestrellasyen lazona

hayotrosdoshotelesy

apartamentos turísticos

El edificio pertenece
a Shiadu España SL
y el arquitecto es
Balbontín Abad

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Plaza de la Alianza en el barrio de Santa Cruz.
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

Mientras la actualidad del caso ERE 
viene marcada por la solicitud de in-
dultos de ex altos cargos de la Junta 
de Andalucía penados con la cárcel en 
la pieza política, las sentencias siguen 
cayendo en cascada, una detrás de otra, 
en otras ramas enjuiciadas de esta ma-
crocausa de corrupción que salpica a 
anteriores gobiernos del PSOE. La úl-
tima, centrada en la empresa subven-
cionada Novomag Manufacturas Me-
tálicas S.L., se ha saldado con dos con-
denas de prisión y tres absoluciones. 

La Sección Primera de la Audiencia 
Provincial de Sevilla ha condenado a 
un año, seis meses y un día de cárcel 
a dos de los cinco acusados en esta pie-
za separada del caso ERE por la ayu-
da irregular de 420.708,47 euros con-
cedida en el año 2003 por la Dirección 
General de Trabajo y Seguridad Social 
de la Junta a la citada sociedad pese a 
que no tenía ninguna actividad, según 
la sentencia notificada ayer a las par-
tes y facilitada por el TSJA. Novomag, 
una firma dedicada a fabricar produc-
tos metálicos afincada en La Línea de 
la Concepción, no empezó a funcionar 
hasta ocho años y medio después de 
recibir la ayuda del fondo de los ERE. 
El inicio de la actividad coincidió con 
que habían cobrado parte de otra sub-

vención de 390.202 euros de la Secre-
taría General de Industria del Minis-
terio de Industria, Turismo y Comer-
cio para la creación de una industria. 

El dinero público de la Consejería 
de Empleo no lo destinaron a las in-
versiones comprometidas en el con-
venio que justificó la ayuda, sino en 
saldar la deuda con la Tesorería de la 
Seguridad Social contraída por la so-
ciedad anónima laboral Industrias Do-
mésticas Inoxidables del Sur (Idisur), 
creada por los cinco acusados. Tres de 
ellos han sido absueltos al estar «ale-
jados de la gestión» de la empresa. 

El tribunal condena a los dos admi-
nistradores de Novomag acusados 
como cooperadores necesarios de un 
delito de prevaricación en concurso 
medial con un delito de malversación 
de caudales públicos. Aparte de la pena 
de prisión, los sanciona con su inha-
bilitación absoluta durante tres años 
y quince días. Además, deberán indem-
nizar a la Junta de forma conjunta y 
solidaria con 420.708,47 euros, concu-

rriendo en este caso la responsabili-
dad subsidiaria de la empresa. 

A los dos extrabajadores se les apli-
ca la atenuante simple de dilaciones 
indebidas, una circunstancia que em-
pieza a ser recurrente en las senten-
cias del caso ERE. Ángel Rodríguez de 
la Borbolla, exalcalde socialista de Ca-
zalla de la Sierra, ya se benefició de 
una rebaja en su condena por este mo-
tivo. La sentencia, contra la que cabe 
interponer recurso de casación ante 
el Tribunal Supremo, lo justifica por 
«el tiempo transcurrido y el carácter 
complejo de las actuaciones».  

Los dos condenados eran adminis-
tradores solidarios de la sociedad, quie-
nes, con anterioridad, habían desem-
peñado cargos de responsabilidad en 
Idisur, que había recibido otras ayu-
das de las administraciones públicas. 

Según el tribunal, Novomag tenía 
como finalidad percibir fondos públi-
cos de la Junta y abonar las deudas de 
Idisur, pudiendo así reiniciar la acti-
vidad productiva que había cesado en 
el primer semestre del año 2002. La 
realidad es que Novomag «no llevó a 
efecto una actividad productiva» du-
rante los años siguientes a su consti-
tución. «El último abono de la ayuda 
por importe de 100.000 euros se efec-
túa en enero de 2008 previa reclama-
ción de los beneficiarios sin haberse 
llevado a efecto ninguna actividad 
productiva», destacan. En el año 2010 
el Ministerio de Industria, Turismo y 
Comercio le da un anticipo de una ayu-
da de 390.202 euros, si bien no fue 
dada de alta en la Tesorería de la Se-
guridad Social como fábrica de car-
pintería metálica hasta el 23 de sep-
tiembre de 2011.

Condenan a dos ‘caza subvenciones’  
tras cobrar 420.000 euros de los ERE
∑ La empresa Novomag 

estuvo ocho años sin 
actividad, hasta que 
recibió 390.000 euros 
más del Gobierno

Audiencia de Sevilla 

Considera a los dueños de 
Novomag cooperadores 
necesarios de un delito de 
prevaricación en concurso 
con otro de malversación 

Una sociedad fantasma 

El tribunal destaca que la 
Junta hizo el último pago 
en 2008, tras reclamarlo la 
empresa, a pesar de que no 
tenía ninguna actividad

Primera sesión del juicio de los ERE por la ayuda a Novomag en Sevilla  // ABC
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R
ESULTA que quienes pitaron a Pedro 

Sánchez el pasado sábado en Sevilla 

son miembros del sindicato que ha 

creado Vox. Así lo ha denunciado el 

PSOE en diversas redes sociales con indisimu-

lada indignación. No se sabe qué irrita más a 

los socialistas, que Vox haya creado un sindi-

cato o que sus miembros se movilicen (quizás 

porque el PSOE nunca ha utilizado a la UGT 

para armar bronca en la calle). La izquierda con-
sidera la movilización social como un privile-

gio de su ideología, y valora como una usurpa-

ción que la derecha, sobre todo la escorada, pro-

teste. Piensan que la calle es suya, como dicen 

que dijo Fraga —aunque aquella frase fue un in-

vento del semanario ‘Triunfo’—, y que los mili-

tantes de la derecha solo deben movilizarse para 

ir a misa o ver procesiones. Pues hasta Pino 

Montano se fue un puñado de ciudadanos, pro-

bablemente militantes de Vox, sí, igual que quie-

nes fueron hace cuatro años al Parlamento an-

daluz para boicotear la toma de posesión de 

Juanma Moreno eran activistas del PSOE o de 

Podemos. Tanto derecho tienen unos como otros 

a expresar su malestar por la situación políti-

ca siempre que no infrinjan la ley.  

Pero lo realmente revelador de la visita de 

Sánchez no fue que un grupo de energúmenos 

le abucheara, algo quizás previsible. Lo inaudi-

to fue el blindaje al que se le sometió durante la 

visita a las obras del tranvía, en pleno Centro de 

Sevilla. Un sábado por la mañana hay decenas 

de personas paseando por esa zona, pero duran-

te el recorrido del presidente no se vio un alma, 

porque la Polícía ‘vació’ la calle. Sánchez ha de-

cidido suprimir el contacto espontáneo con los 

españoles después de que en un par de actos ofi-

ciales le largaran una fresca, eso sí, con moda-

les exquisitos. Está metido en una burbuja como 

John Travolta en aquella película que tanto nos 

impactó a los chavales de los setenta, «El niño 

de la burbuja de plástico», que narra la historia 

de un chico que solo salía de su casa encerrado 

en una esfera ante la sospecha de que padecie-

ra una enfermedad inmunológica. Sánchez solo 

pisa la calle en su burbuja, a salvo de los emba-
tes de la realidad.  

El último y grotesco episodio de este aisla-

miento social ha sido la charla bochornosa de 

Sánchez con un grupo de figurantes buscados 

por el Gobierno en representación de los ciu-

dadanos españoles, y que tuvieron libertad para 

preguntar espontáneamente al presidente. Como 

era de esperar, nadie preguntó por la inflación, 

ni por el acercamiento de los presos más san-

guinarios de ETA, ni por los muertos de la pan-

demia o por los viajes en el Falcon. En la bur-

buja solo se entra desinfectado, como los ami-

gos de Travolta que acudían a visitarlo. El chico 

de la película, por cierto, decidió salir de la bur-

buja cuando conoció a una gachí. A Sánchez, 

por el contrario, no va a haber nada que le haga 

salir de su aséptico aislamiento, así que habrá 

que sacarlo de ahí. Pero no con gritos ni pan-

cartas. sino con votos. 

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

El niño de la burbuja

Pedro Sánchez ha decidido 
suprimir el contacto libre y 

espontáneo con los españoles
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Raquel Montenegro SEVILLA

A nueve meses de las elecciones
municipales de 2023, el Partido
Popular andaluz está enfrascado
en la búsqueda de “los mejores
candidatos” que le permitan apro-
vechar las buenas expectativas
electorales. Algunos de ellos ya los
ha encontrado; otros continúan
siendo una incógnita. El objetivo,
remarcó ayer el nuevo secretario

general del PP-A, Antonio Repu-
llo, es encontrar alcaldables que
“se identifiquen y conozcan los
problemas de sus municipios”.

Tras los excepcionales resulta-
dos obtenidos el pasado 19 de ju-
nio, los populares quieren afinar
al máximo en la confección de
sus candidaturas para aprove-
char la oleada a favor del PP. Pa-
ra ello “trabajamos en encontrar
a los mejores candidatos”, expli-

có Repullo en su primera compa-
recencia tras ser nombrado se-
cretario general el lunes. “Tene-
mos que encontrar el que mejor
le parezca a los vecinos”, insistió,
para después elaborar un progra-
ma que se identifique “con las
personas de ese municipio”.

Atrás quedan los años en los que
los populares tenían dificultades
en algunas localidades para con-
formar las candidaturas. La trasla-
ción de los resultados de las elec-
ciones autonómicas, en las que el
PP ganó en el 72% de los munici-
pios, es complicada, pero las suce-
sivas encuestas muestran una
oleada popular que augura unos
buenos resultados en mayo de

2023. Y aunque el presidente del
PP, Juanma Moreno, no quiso ha-
cer referencia a las elecciones mu-
nicipales en su intervención en la
junta directiva autonómica, el par-
tido se está reforzando con el foco
puesto en la próxima convocatoria
para volver a teñir el mapa de azul,
un logro histórico del pasado 19-J.

Los populares están inmersos en
un proceso de renovación para
reajustar el partido a la nueva rea-
lidad de la mayoría absoluta en
Andalucía. Muchos de sus cargos
orgánicos han salido y saldrán pa-
ra ocupar puestos institucionales
y hay que cubrir esos huecos. Ha-
brá que hacer “ajustes”, en pala-
bras de Moreno, que serán “de me-
jora, de ampliación”.

Entre esos ajustes habrá que
nombrar a un sustituto para Toni
Martín, que deja el puesto de vice-
secretario de Organización para
centrarse en su labor como porta-
voz parlamentario. Menos proba-
ble es que se designe un nuevo co-
ordinador general en sustitución
de Repullo, que fue nombrado en
noviembre con la vista puesta en
que Loles López diese el paso a un
puesto institucional.

El PP andaluz busca a
los “mejores candidatos”
para cada municipio
● El partido continuará su renovación en las

próximas semanas, en las que tendrá que

nombrar un vicesecretario de Organización

M. G.

Loles López, Juanma Moreno y Antonio Repullo, en la junta directiva autonómica

ElPPaplaudeque
el PSOEse sumea
las rebajas fiscales

El nuevo secretario general del
PP de Andalucía, Antonio Re-
pullo, dio ayer la “bienvenida”
al PSOE-A “al mundo de la re-
baja fiscal”. Los socialistas ha-
bían propuesto este lunes una
desgravación en el IRPF auto-
nómico para contrarrestar el
efecto en las familias de la su-
bida de los tipos de interés en
las hipotecas y el popular se
declaró “sorprendido” por ello
después de que hayan votado
en contra de las bajadas de im-
puestos impulsadas por el Go-
bierno de JuanmaMoreno. Re-
pullo recordó que “llevamos
cuatro años bajando impues-
tos” y se está preparando otra
rebaja fiscal para 2023.
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Concierto de clausura
del campus de laROSS

S. V.

El Campus musical +Sinfónico,
organizado por la Sinfónica, en
el que participan una quincena
de niños y niñas de entre 8 y 12
años procedentes de zonas en
riesgo de exclusión social de Se-
villa, ha iniciado esta semana su
segunda fase en las instalacio-
nes del auditorio Nissan Cartu-
ja. Los alumnos han comenzado
a ultimar los preparativos del
gran concierto de clausura que
tendrá lugar el próximo viernes
9 de septiembre, a las 20:30 en
el mencionado auditorio.

El concierto cuyas entradas
ya se han puesto a la venta, será
dirigido por el maestro Rafael
Cañete, muy vinculado a otros
proyectos educativos y musica-
les con la Sinfónica de Sevilla, y
ofrecerá un programa compues-
to por piezas muy conocidas por
el público como el tema central
de las películas La vida es Bella o
El Rey León, junto a obras clási-
cas como el Himno a la alegría,
la Marcha turca o La sinfonía de
los juguetes, entre otras.

El concierto supone la culmi-
nación de esta iniciativa social
impulsada por la Real Orques-
ta Sinfónica de Sevilla (ROSS),
en el que sus participantes han
aprendido nociones básicas de
interpretación musical durante
los meses de verano, con el ob-
jetivo de formar parte de la or-
questa juvenil que protagoni-
zará la esperada noche.

Se trata de un proyecto musi-
cal, educativo y solidario dise-
ñado por la pedagoga y directo-
ra del Conservatorio Profesio-
nal de Sanlúcar la Mayor, Ana
Gutiérrez, que ha contado con
la colaboración de la asamblea
provincial de Cruz Roja y que
ha servido para que estos chi-
cos aprendan educación vocal

y auditiva a través de un taller
de percusión y otro de expre-
sión corporal que se ha desa-
rrollado en las instalaciones
del Auditorio Nissan Cartuja.

Las clases han sido imparti-
das también de forma volunta-
ria por algunos profesores de la
Sinfónica de Sevilla. Además,
los alumnos han participado
también en talleres de arte y
educación en valores, así como
en actividades centradas en el
deporte, el baile y la movilidad
para reforzar los objetivos de
vida saludables.

Los chicos tendrán la oportu-
nidad de poner en práctica to-
do lo aprendido en el concierto
de clausura del campus en el
que participarán miembros de
la Asociación ROSS Joven jun-
to a profesores y profesoras vo-
luntarios de la ROSS.

Este proyecto social ha sido im-
pulsado por la ROSS junto con la
agencia de eventos corporativos
Yventu que gestiona el Auditorio
Nissan Cartuja y cuenta con el
apoyo de las delegaciones de
Educación de la Junta de Andalu-
cía y el Ayuntamiento de Sevilla,
el patrocinio del Grupo Guadal-
media e Instituto Español y como
medios colaboradores, el Grupo
Joly y El Correo Andalucía.

Las entradas están disponi-
bles al precio de 11 euros.

● Supone la culminación de las enseñanzas

musicales que los chicos en riesgo de

exclusión social han recibido estos meses

Los alumnos
interpretarán con
profesores obrasmuy
conocidas por el público

M. G.

Ensayos en el campus de verano de la ROSS.
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Los nueve senadores designados
por el Parlamento andaluz toma-
ron posesión de sus escaños en la
tarde de ayer, justo antes de la
comparecencia del presidente,
Pedro Sánchez, para explicar el
plan de choque de ahorro y ges-
tión energética. Los representan-
tes andaluces en la Cámara Alta
fueron designados el pasado mes
de julio. En correspondencia a los
resultados electorales, cinco de
ellos fueron elegidos por el PP
(Elías Bendodo, Juan Bravo, Ja-
vier Arenas, María José García-
Pelayo y Teresa Ruiz-Sillero), tres
por el PSOE (Juan Espadas, Su-
sana Díaz y Víctor González) y
una, por Vox (María José Rodrí-
guez de Millán).

Lossenadores
andaluces
tomanposesión

M. G.
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E
l 30 de septiembre, último viernes del mes, la Carrera Noc-

turna del Guadalquivir KH7 volverá a tomar las calles de la

ciudad para teñir Sevilla del característico color naranja que

identifica a la prueba.

Más de 20.000 participantes se darán de nuevo cita en la Noctur-

na KH7, que en la pasada edición fue la primera gran carrera en

celebrarse tras la pandemia y marcó el camino a seguir para el

resto de pruebas que vinieron después. En 2021 la participación

estuvo limitada a 10.000 corredores, pero en esta edición serán de

nuevo más de 20.000 las personas que tomen parte en la edición

del regreso de la Nocturna KH7.

El Delegado de Transición Ecológica y Deportes del Ayuntamien-

to de Sevilla, David Guevara, ha destacado “la ilusión especial con

la que en el Ayuntamiento de Sevilla estamos preparando esta

edición de la Nocturna KH7; volveremos a contar con animación

en salida y meta, el público acudirá de nuevo a las calles para

animar a los corredores y tendremos todos los ingredientes ne-

cesarios para vivir una edición única, la edición del regreso de la

Nocturna KH7”.

A continuación te ofrecemos una guía con todo lo que debes sa-

ber sobre la Carrera Nocturna del Guadalquivir KH7

Fecha: 30 de septiembre.

Hora de salida: 22:00 h.

Participación:

Pueden participar todos los nacidos en el año 2006 y anteriores,

sin distinción alguna. Límite de participación: 22.000 corredores.

Inscripciones:

La inscripción se realiza exclusivamente on line en la página web

del IMD: www.imd.sevilla.org

Para los corredores en categoría Juvenil (nacidos en 2005 y 2006),

la inscripción es gratuita.

Además, existen bonificaciones para personas con discapacidad,

mayores de 65 años y personas en situación de espacial dificultad

económica.

Bolsa del corredor:

La inscripción da derecho a la Bolsa del Corredor, que incluye al

menos el dorsal, la camiseta técnica y la medalla conmemorativa

de esta edición.

Se recogerá en Torre Sevilla, del 24 al 30 de septiembre (excepto el

domingo 25), de 11 a 21 horas.

Recorrido:

La distancia es de 8,5 kilómetros aproximadamente y discurre por

las siguientes calles:

Salida: Paseo de las Delicias (a la altura de la Glorieta de Buenos

Aires) - Paseo Cristóbal Colón - Torneo - Glorieta Duquesa de Alba -

Resolana - Muñoz León - María Auxiliadora - Recaredo - Avda. El Cid

- Glorieta de San Diego - Avda. de María Luisa - Glorieta Marineros

-Meta: Paseo de las Delicias (Glorieta de Buenos Aires).

La XXXIV Carrera Nocturna del Guadalquivir KH7 está organizada

por el Ayuntamiento de Sevilla a través del Instituto Municipal

de Deportes y cuenta con el patrocinio de KH7, Nationale-

Nederlanden, Coca-Cola Europacific Partners, Cruzcampo, Grupo

Avisa, Torre Sevilla y ABC de Sevilla comomedio oficial.

Esta cita única volverá a reunir a más de 20.000 participantes la última
noche del mes de septiembre, que volverán a teñir del característico
color naranja las calles de Sevilla.

Más información e inscripción on line en la página web del IMD: www.imd.sevilla.org

¡VUELVE LA CARRERA

NOCTURNA DEL
GUADALQUIVIR KH7!
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SEVILLA

Redacción

El Conjunto Monumental de San
Luis de los Franceses reactiva con
la llegada del último trimestre
del año su oferta cultural, con
tres acciones: la Bienal de Fla-
menco de Sevilla, a la que San
Luis se suma también en esta oca-
sión como espacio escénico, en-
tre el 11 y el 25 de septiembre; la
nueva edición del programa ‘Es-
colares de la Provincia’, que orga-
niza el Área de Cultura y Ciuda-
danía de la Diputación, y ‘La No-
che en Blanco’, que hace posible
una visión nocturna y singular de
este Bien de Interés Cultural, di-
señado por Leonardo de Figue-
roa por encargo de la Compañía
de Jesús y destacado ejemplo de
arquitectura barroca en Sevilla.

La Diputación, a través de su
Área de Cultura y Ciudadanía,
presta apoyo al flamenco, seña
identitaria indiscutible de la pro-
vincia, en todas sus manifesta-
ciones y, de manera muy espe-
cial, colaborando con la Bienal

de Flamenco de Sevilla desde ha-
ce ya varios años. En esta XXII
edición, San Luis de los France-
ses acoge una parte de su progra-
mación, la englobada en el ciclo
denominado ‘Gratia Plena’, cen-
trado en tres mujeres cantaoras
de raíz, que se desarrollará en
tres domingos de septiembre, a
la hora del Ángelus, las 12 del
mediodía: el domingo 11 con
Juana la del Pipa; el domingo 18,
con Dolores Agujetas, y el do-
mingo 25, con La Macanita.

En septiembre, se vuelve a po-
ner en marcha por parte del Área
de Cultura y Ciudadanía de la Di-
putación el programa especial
‘Escolares de la Provincia’, que
ofrece visitas guiadas gratuitas
adaptadas por ciclos a grupos es-
colares de primaria, secundaria y
bachillerato, provenientes de to-
dos los municipios sevillanos. El
curso pasado, desde septiembre
de 2021 a junio de 2022, se aten-
dieron en total 2.371 visitas esco-
lares, provenientes de 60 centros
educativos de todos los rincones
de la provincia de Sevilla, y está
prevista la realización de unas

San Luis de los Franceses

reactiva sus actividades culturales

Último trimestre del año. La Bienal de Flamenco, el programa ‘Escolares de la Provincia’

y ‘La Noche en Blanco’, ofertas para los próximosmeses en este enclave cultural

jornadas de presentación de este
programa, abiertas a los docentes
de la provincia, que tendrán lugar
la última semana de septiembre.
Las visitas se realizan previa cita,
contactando a través del correo
electrónico coordinadorsan-
luis@dipusevilla.es.

Tras dos años de paréntesis por
exigencias de la pandemia, vuel-
ve a su cita con la cultura en Sevi-
lla ‘La Noche en Blanco’, el próxi-
mo 7 de octubre, organizada por
la asociación ciudadana Sevilla-
semueve. Y la Diputación, que
fue de las primeras instituciones
en poner a disposición de la ciu-
dadanía este espacio museístico
en un horario distinto al habitual,
para que se pudiera disfrutar de
una visión diferente de este mo-
numento emblemático, vuelve a

formar parte de esta amplia pro-
gramación cultural concentrada
en una sola noche, abriendo la
Iglesia de San Luis de los France-
ses el viernes 7 de octubre de ma-
nera extraordinaria y gratuita, en
horario de 20 a 24 horas.

9.400 VISITAS ANUALES
MÁS QUE EL AÑO PASADO
HASTA FINALES DE JULIO

La Diputación de Sevilla oferta al
público general durante todo el
año la visita a la Iglesia y antiguo
noviciado jesuita de San Luis de
los Franceses, con un horario de
apertura que comprende de 10h
a 14h y de 16h a 20h, de martes a
domingo. La entrada de residen-
te en la provincia de 1 euro y el
acceso la tarde de los domingos
completamente gratuito. Se ha-
cen visitas guiadas gratuitas,
previa cita en sanluis_visi-
tas@dipusevilla.es

El Conjunto Monumental ha re-
gistrado 20.858 visitas este año
hasta finales de julio, 9.435 visi-
tantes más que el año pasado en
esa misma fecha, lo que pone de
manifiesto el interés que despierta

en sevillanos y turistas esta emble-
mática construcción, que gestiona
la Diputación de Sevilla desde el
siglo XIX, tras un proceso de desa-
mortización, ya que es uno de los
enclves que mejor se conservan
del Barroco pleno en Sevilla.

El proyecto arquitectónico de
San Luis de los Franceses, que
contó con la supervisión de un
escogido grupo de intelectuales
jesuitas, destaca por un alto con-
tenido simbólico y por la combi-
nación de elementos del Barroco
europeo y las formas tradiciona-
les locales. La Iglesia sobre todo,
cuenta con elementos simbólicos
de especial potencia y belleza en
sus retablos y en los cuadros que
la adornan. En la cripta, se con-
servan restos arqueológicos que
ayudan a comprender mejor el
proceso constructivo del templo.
Y, por último, la Capilla Domésti-
ca, de una belleza poco conocida
aún, es el referente de la vida co-
tidiana, los usos y costumbres de
un noviciado jesuita y su visiona-
do permite conocer la forma de
entender la religiosidad de la
Compañía de Jesús.

Iglesia de San Luis de los Franceses.

Del 11 al 25 de
septiembre este
espacio recoge varias
actuaciones de la Bienal
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TECNOLOGÍA

El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, ha destacado las medi-
das impulsadas por la entidad
provincial para luchar contra la

“brecha digital”, señalando una
“encuesta” acometida sobre las
nuevas tecnologías en el mundo
rural y el Plan para la Elimina-
ción de Desequilibrios Tecnoló-
gicos, dotado con cuatro millo-
nes de euros en los planes pro-
vinciales Contigo y Actúa.

Rodríguez Villalobos ha eva-

Villalobos señala las claves para
combatir la brecha digital

3ActualidadProvincia

Presupuestos. El presidente de la Diputación semarca el reto de la plena “universalización del

acceso a lo digital en el ámbitomás rural” con los 4millones de euros del Plan Contigo y Actúa

luado las políticas promovidas
por su institución para combatir
la “brecha digital” en los territo-
rios rurales y la población de ma-
yor edad, unas actuaciones que
según ha precisado asume la Ofi-
cina de Transformación Digital,
adscrita a la sociedad provincial
Inpro de servicios tecnológicos.

Después de que en los últimos
tiempos la Diputación haya pro-
movido el despliegue de zonas
wifi en más de 80 municipios de
menos de 20.000 habitantes y las
entidades autónomas locales
(ELA) de la provincia, así como
aulas formativas para personas
mayores del ámbito rural sobre

el uso de las nuevas tecnologías,
entre otros aspectos; Rodríguez
Villalobos ha explicado que el ci-
tado departamento provincial ha
acometido “un estudio en forma
de encuesta” en torno al “papel,
oportunidades y necesidades
que plantea la tecnología en el
entorno rural”.

BASE PARA NUEVAS
MEDIDAS

Dicho sondeo, según ha precisa-
do, abarca los ámbitos laborales,
sociales y domésticos, al objeto
de contar con una base con la que
“programar nuevas actuaciones
e inversiones” destinadas a com-
batir la brecha digital.

Villalobos junto a algunos de sus diputados.
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BOLLULLOS DE LAM.

Redacción

La Delegación Desarrollo Lo-
cal informa que ya se ha pu-
blicado en el Boletín Oficial
de la Provincia (BOP) las Ba-
ses reguladoras de las ‘Ayu-
das al Trabajo Autónomo:
Puesta en Marcha’, iniciativa
del Ayuntamiento de Bollu-
llos de la Mitación, financia-
da por la Diputación de Sevi-
lla y encuadrada dentro del
Plan Contigo.

El Ayuntamiento, con un
presupuesto de 20.000 eu-
ros, ofrece apoyo a aquellas
personas autónomas que ini-
cien una actividad en la que
se incluyan ideas o proyectos
innovadores.

Podrán ser objeto de subven-
ción tanto los gastos corrientes
como de inversión detallados en
las bases reguladoras. La ayuda
máxima a obtener será de 6.000
euros, de los cuales deberá desti-
narse un máximo de 4.500 euros
a bienes de inversión y un máxi-
mo de 1.500 euros a gastos co-
rrientes, en proporción a la can-
tidad concedida. Es decir, un 75
% de la cantidad concedida para
gastos de inversión y el 25 % res-
tante a gastos corrientes.

Se subvencionará como máxi-
mo el 80 % de la cantidad inver-
tida.

El plazo para la presentación
de solicitudes estará abierto
hasta el 5 de octubre de 2022 y,
el procedimiento de concesión,
será de concurrencia competiti-
va, es decir, se valorarán las so-
licitudes presentadas de acuer-
do a una serie de criterios (días
en situación de desempleo, co-
lectivo, valoración del carácter
innovador, etc.).

Para más información, los in-
teresados puede contactar con
el Área de Desarrollo Local del
Ayuntamiento de Bollullos de la
Mitación, en el teléfono
955765000 o a través del correo
mdepablo@bollullosm.com para
resolver sus dudas o solicitar
una cita.

M. G.

Detalle del cartel.

Llegan las ayudas al
trabajo autónomo
‘Puesta enMarcha’

Es necesario desarrollar
la actividad profesional
en elmunicipio de
Bollullos de laMitación
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Redacción.

El Consejo de Ministros dio ayer
luz verde al real decreto ley que
da derecho a desempleo a las
empleadas de hogar, que co-
menzarán a cotizar por ese con-
cepto desde octubre y cuyo im-
porte estará bonificado para los
empleadores en un 80%.

La norma también limita la
figura del desistimiento, que
permitía el despido sin causa
para estas empleadas, un colec-
tivo feminizado con 373.121
afiliados a la Seguridad Social
y que seguía sin tener los mis-

mos derechos que el resto de
trabajadores.

Las empleadas adquieren
desde este 1 de octubre ese de-
recho a percibir el paro si son
despedidas, pero para poder ac-
ceder a la prestación contribu-
tiva deberán haber estado coti-
zando por ella durante un año
como el resto de asalariados.

La vicepresidenta segunda
del Gobierno central y ministra
de Trabajo de, Yolanda Díaz,
destacó que las mujeres traba-
jadoras del hogar han conquis-
tado “los derechos en sentido
pleno” accediendo a partir de

ahora a esa prestación por de-
sempleo, así como a las asisten-
ciales cuando no se tiene dere-
cho a la contributiva.

Para los empleadores, en su
mayoría familias, la nueva coti-
zación por desempleo fijada en
un tipo del 6% –del que el em-
pleador asume el 5% y el traba-
jador el 1%– y el 0,2% para el
Fogasa supondrá un incremen-
to de la cuota mensual a la Se-
guridad Social de 31,38 euros
en el caso de cotizar por una
base de 1.166,7 euros o de 4,49
euros en una de 500 euros, se-
gún los datos facilitados por la
Seguridad Social.

Los importes de estas cotiza-
ciones por desempleo y Fogasa
estarán bonificados en un 80%
mientras que la de cotización
por contingencias comunes
tendrá una reducción mínima

del 20% que se podrá ampliar
según tipo de familia, niveles
de renta y patrimonio.

Este punto será desarrollado
en un reglamento, para lo que
los Ministerios de Trabajo y Se-
guridad Social se han dado un
plazo de seis meses, explicó Dí-
az.

El decreto también restringe
la figura del desistimiento, que
permitía el despido sin justifi-
car causa alguna, de forma que
queda limitada a determinados
supuestos, aún sin detallar ayer,
y a partir de ahora el empleador
deberá acreditar los motivos
que puedan dar lugar a la finali-
zación del contrato.

Asimismo, incorpora a estas
trabajadoras al derecho a la
prevención de riesgos labora-
les, así como al de formación,
dijo, ya que se trata de un co-

lectivo que cada vez requiere
“de mayor especialización, de
mujeres más formadas”.

El Gobierno ratificó el pasa-
do mes de junio el convenio
189 de la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT) pa-
ra la igualdad de condiciones
de trabajo y protección de los
empleados domésticos con el
resto de trabajadores.

Aunque diferentes gobiernos
han tenido durante años el ob-
jetivo de adherirse a este conve-
nio de la OIT, fue una sentencia
del Tribunal de Justicia de la
Unión Europea (TJUE), el pasa-
do mes de marzo, la que obligó
a la regulación de la protección
social y la dotación de derechos
a este colectivo.

El caso hace referencia a la
denuncia que presentó una tra-
bajadora del hogar ante el Juz-
gado de lo Contencioso-Admi-
nistrativo número dos de Vigo,
a quien la Tesorería General de
la Seguridad Social denegó su
solicitud de cotizar para recibir
el paro.

Desde CCOO y UGT valora-
ron el avance pero lo ven insu-
ficiente, por ejemplo, en la mo-
dificación del despido por de-
sistimiento, en la indemniza-
ción por extinción del contrato
y la regulación del trabajo noc-
turno y del trabajo como inter-
na y en la actuación de la Ins-
pección en los hogares.

Según los últimos datos de
afiliación a la Seguridad Social
correspondientes a agosto, el
sistema especial de empleados
de hogar suma 373.120 trabaja-
dores, de los que la gran mayo-
ría, 356.138 son mujeres.

No obstante, esta cifra de afi-
liados no refleja el total de em-
pleo en un sector donde sigue
dándose el trabajo por horas
sin dar de alta en la Seguridad
Social, pese a estar obligado a
ello desde la primera hora de
trabajo.

Según la última encuesta de
población activa (EPA),
545.700 personas estaban ocu-
padas en el sector doméstico
por lo que unas 173.000 segui-
rán sin protección.

Las empleadas de hogar empezarán
a cotizar por desempleo en octubre
●La nueva norma aprobada por el Consejo
deMinistros elimina el desistimiento que
permitía despedir a una trabajadora sin causa

JAVIER ALBIÑANA

Una empleada del hogar durante sus labores.

Para poder acceder a
la prestación deberán
haber estado cotizando
por ella durante un año
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El show de los anónimos en La 
Moncloa fue tan bananero que el cara 
a cara con Feijóo ha sido alta política  

E
L show de Sánchez en La Moncloa para abrir 
el curso político parecía su mayor logro ba-
nanero hasta ahora, pero entonces apare-
ció Yolanda Díaz con el tope de precios de 

la cesta de la compra y le pasó por encima. Las pro-
puestas caribeñas del presidente y la vicepresiden-
ta me recuerdan la genial cantinela de Emilio Ara-
gón en su gag ochentero del sátrapa brasileiro: «Me-
nos samba e mais trabalhar». Lo de acotar los precios 
de los productos básicos –que es el verbo preciso 
frente a la nueva acepción de topar– no merece nin-
guna reflexión que no vaya acompañada de espu-
millón y matasuegras. Queda todavía mucho para 
el carnaval aunque Monedero se empeñe en disfra-
zarse de demócrata en cualquier época del año. Lo 
prueba su reflexión sobre el referéndum que ha re-
chazado la Constitución populista de Boric en Chi-
le. El ideólogo podemita analiza así el batacazo: «Es 
evidente que ha faltado explicación y sobrado mie-
dos. Pero la mayoría del país ha expresado su volun-
tad de salir de la Constitución de la dictadura y vo-
tar un nuevo texto». Si le quiere usted explicar a su 

hijo qué es un sectario, aquí se la pone botando. Pero 
lo realmente grave no es que el aparataje comunis-
ta esté hirviendo sino que Pedro Sánchez asuma las 
ideas populistas y copie las populares. El acto turi-
ferario de La Moncloa con ciudadanos ‘anónimos’ 
preguntándole por la obesidad infantil fue un festi-
val laudatorio de tal magnitud que dio repelús. El 
cara a cara de ayer con Feijóo en el Senado fue alta 
política después del vodevil propagandístico del lu-
nes. Como le dijo el inefable presidente de La Liga a 
Juanma Castaño en la Cope, tú ya sabes lo que no se 
puede preguntar. Pensaba que la estrategia sabati-
na durante la pandemia de seleccionar previamen-
te las preguntas había sido el colmo, pero gracias a 
Dios me sigue sorprendiendo mi inocencia, a la que 
me aferro, de perdidos al río, para ver si hay suerte 
y el presidente contesta a alguna de las cuestiones 
que yo esperaba con ilusión. En La Moncloa y en el 
Senado. Las voy a poner aquí por si cae la breva. 

¿Va a hacer caso a su vicepresidenta y acotará 
el precio de la cesta de la compra? ¿Qué medidas 
tiene previstas para combatir la inflación este oto-
ño? ¿Puede decirme a cambio de qué exactamen-
te ha acercado al País Vasco al asesino de Miguel 
Ángel Blanco? ¿Va a hacer algo el Gobierno por 
acercar también a su pueblo a Miguel Ángel Blan-
co, cuyos restos fueron trasladados por su familia 
a Galicia porque la tumba era profanada a diario? 
¿Cómo va la Mesa de Diálogo con Cataluña, se ha 
hablado algo del fugitivo Puigdemont? ¿Va a con-
ceder usted el indulto a los condenados por los 
ERE? ¿Nos puede dar la lista de asesores de La 
Moncloa, sus salarios y sus currículos? ¿Quién 
paga el descuento que ha puesto en marcha en el 
transporte público? ¿Usted invita y las comunida-
des pagan? ¿Por qué cree que le abuchean cuan-
do sale a la calle? Tengo muchas más, pero acabo 
con la más sencilla: ¿por qué no contesta a estas 
preguntas?

LA ALBERCA

ALBERTO 
GARCÍA REYES

Ya sabes lo que no 
puedes preguntar
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Efe BRUSELAS

La Comisión Europea evitó ayer
apoyar la construcción del gaso-
ducto MidCat, que defienden Es-
paña y Alemania pero rechaza
Francia, y señaló que su futuro de-
pende de las discusiones entre los
países “involucrados”.

“Lo que puedo decir, muy sim-
plemente, sobre esto es que cual-
quier proyecto de infraestructura
transfronteriza adicional que co-
necte la Península Ibérica con el
resto de Europa debe ser analiza-
do por los Estados miembros invo-
lucrados y el promotor”, expresó
en una rueda de prensa el porta-
voz de Energía del Ejecutivo co-
munitario, Tim McPhie.

“En este momento no puedo dar
una posición sobre un proyecto es-
pecífico. Es necesario que los Esta-
dos miembros y el promotor del
proyecto avancen sobre la viabili-
dad del proyecto y es en ese mo-
mento en el que podemos dar una
posición”, repitió.

Así reaccionó Bruselas un día
después de que el presidente de
Francia, Emmanuel Macron, in-
sistiese en el rechazo de su país
al proyecto que conectaría Espa-
ña y Francia con un gasoducto
que atravesaría los Pirineos, au-
mentando el nivel de intercone-
xión de la Península con el resto
del continente.

En concreto, Macron dijo que no
comprende “el problema a corto

plazo que se intenta resolver” con
la construcción del MidCat y argu-
mentó que las otras dos tuberías
que unen los dos países, por el Pa-
ís Vasco y Navarra, están “infrauti-
lizados” porque desde febrero se
están utilizando al 53 %.

Así, el portavoz de Energía de
la Comisión Europea recordó
que el MidCat no consta en la lis-
ta de proyectos de interés común
(PIC) de la UE porque las autori-
dades francesas y españolas de-
cidieron dejarlo “en pausa” a la
espera de “nuevas evaluaciones”
tras constatar que el proyecto no
estaba “maduro”.

También subrayó que, de acuer-
do con la nueva legislación en ma-
teria de infraestructuras energéti-
cas aprobada recientemente, no se
pueden financiar con recursos eu-
ropeos aquellos planes basados en
combustibles fósiles como el gas.

Esto excluiría de la posibilidad
de recibir fondos europeos un po-
tencial proyecto que recupere la

idea del MidCat y sirva únicamen-
te para transportar gas. “Lo que
potencialmente podría financiar-
se son proyectos de infraestructu-
ras de hidrógeno. Podría tener es-
tatus de PIC bajo como corredores
prioritarios de hidrógeno. Pero ni
es ni ha sido un PIC”, dijo.

A nivel general, el portavoz de
Energía de la Comisión Europea
insistió en que toda nueva inver-
sión que conecte las terminales de
gas natural licuado (GNL) de la
Península Ibérica con la red gasís-
tica europea a través de infraes-
tructuras “preparadas para el hi-
drógeno” podría “contribuir a di-
versificar más el aprovisionamien-
to de gas en el mercado interno” y
“ayudaría en el potencial futuro de
hidrógeno verde” de España y Por-
tugal y el norte de África.

Pero, de nuevo, reiteró que el
proyecto que desea España “no es-
tá en el punto en que (la Comisión
Europea) pueda evaluar si puede
recibir fondos”.

Bruselas entierra el MidCat y lo
deja en manos de España y Francia
● La tibieza de la CE
tras la negativa de
Emmanuel Macron
deja sin viabilidad la
nueva interconexión

JUANJO MARTÍN /· EFE

Pedro Sánchez y Emmanuel Marcon en el transcurso de una cumbre en Malta.

España fue el
mayor importador
degas licuado ruso

España fue el país quemás gas
natural licuado (GNL) importó
desde Rusia entre julio y agos-
to, con unas transacciones va-
loradas en cerca de 750millo-
nes de euros, según un estudio
publicado ayer por el Centro de
Investigación sobre Energía y
Aire Limpio. Si se tienen en
cuenta los datos registrados
durante la invasión de Ucrania,
España es el tercer país que
más GNL ha importado desde
el país ex soviético, solo por de-
trás de Francia y Bélgica. Esto
se debe al aumento considera-
ble de la generación de electri-
cidad a través de gas en Espa-
ña en verano por las tempera-
turas y la sequía, que ha lastra-
do la producción hidroeléctrica.
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